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El alcalde de Riohacha, 
José Ramiro Bermúdez 
Cotes, participó este 
jueves de la Cumbre de 
alcaldes capitales de 

la Región Caribe, realizada en la 
ciudad de Barranquilla, donde se 
habló de la prestación del servi-
cio de energía eléctrica por par-
te de las empresas Air-e y Afinia.

La reunión fue motivada por 
las altas tarifas que asumen los 
hogares de las ciudades y de-
partamentos del norte del país, 
que se constituyen como las más 
altas en el territorio nacional. En 

una ciudad como Riohacha, por 
ejemplo, un usuario paga en 
promedio $946,6 por kilovatio; 
mientras tanto, un ciudadano en 
Bogotá, paga el mismo kilovatio 
por $638.56.

“El problema no es de ge-
neración, sino de distribución. 
Los ciudadanos terminamos pa-
gando las llamadas “perdidas 
reconocidas”, que aumenta sig-
nificativamente el valor de la ta-
rifa. La situación es preocupante 
porque Riohacha está tratando 
de crecer en materia turística, 
industrial y empresarial, y con 

el aumento del valor del servicio 
de energía somos menos com-
petitivos que otras zonas del 
país. Lo más preocupante es que 
tenemos un porcentaje de sub-
normalidad muy alto, pese a las 
inversiones de la empresa Aire”, 
señaló el alcalde de Riohacha. 

Jaime Pumarejo, de Barran-
quilla; William Dau, de Cartage-
na; Carlos Ordosgoitia, de Monte-
ría; Andrés Gómez, de Sincelejo; 
José Ramiro Bermúdez, de Rio-
hacha; y Mello Castro, de Valle-
dupar cuestionaron el papel 
del Gobierno Nacional frente 

a la vigilancia de la prestación 
del servicio, lo que ha derivado 
no solo en altas tarifas, sino 
también en continuos cortes y 
suspensiones; por eso,  emitie-
ron una declaración conjunta, 
en la cual hacen un llamado al 
próximo presidente a asumir la 
financiación necesaria para que 
los precios regresen a los niveles 
normales.

“Una manera de llevarlo a 
cabo sería la creación de un 
Fondo Regional de estabiliza-
ción de precios, con recursos 
públicos que compensen de ma-

nera directa los incrementos de 
los costos de la energía, para 
lo cual también convocamos el 
acompañamiento del Congreso 
de la República que se instala el 
próximo 20 de julio”, proponen 
los alcaldes en el documento. 

Finalmente, los seis manda-
tarios participantes coincidieron 
en que este tema es prioritario, 
puesto que está afectando de 
manera notable la economía, 
sobre todo de las familias de los 
estratos 1 y 2, que representan 
el 54,4 % de la población gene-
ral, según el Dane; así como tam-
bién, el consumo residencial y la 
productividad económica de la 
Costa.

“Necesitamos salidas lega-
les, regulatorias y económicas 
para mitigar el impacto en el bol-
sillo y la calidad de vida del Ca-
ribe colombiano, porque resulta 
insostenible seguir cargando 
con los costos de la facturación 
de hoy y los que, a instancias 
del  esquema aprobado, segui-
rán aumentando en los siguien-
tes meses”, sentencia la declara-
ción.

La Guajira fue protago-
nista en el VI Foro de 
Jóvenes realizado los 
días 8 y 9 de junio, en el 
marco de la Cumbre de 

las Américas. Aldair Rodríguez y 
Wary Arrieta no pudieron viajar a 
Los Ángeles, donde se realizó el 
evento, sin embargo, la organi-
zación les abrió un espacio para 
que dieran sus aportes desde la 
virtualidad.

La agenda, que fue inaugura-
da por el presidente de EEUU Joe 
Biden, se basó en las 5C del de-
sarrollo juvenil: cambio climático, 
conectividad y transformación di-
gital, combatiendo la corrupción, 
colaboración con la juventud y 
Covid-19; temas sobre los cuales 
se elaboraron propuestas con-
cretas que fueron consignadas 
a través de una declaración que 
fue entregada a los presidentes, 
embajadores, cancilleres y líde-
res de organizaciones multila-
terales, con el propósito de que 
sean tenidas en cuenta para la 
construcción de políticas públi-
cas en los países del hemisferio. 

En ese sentido, los represen-
tantes de La Guajira centraron 
sus propuestas en la sesión de 
cambio climático, donde habla-
ron de reforestación y conserva-
ción de fuentes hídricas, mode-
los sostenibles de transporte y 
movilidad, y sobre todo de ener-
gías limpias, donde pidieron que 
los más beneficiados en el proce-

so de transformación energética, 
sean los territorios indígenas y 
demás poblaciones vulnerables.

“Este sería un paso impor-
tante para disminuir las brechas 
sociales; en pleno siglo XXI, no es 
concebible que algunas comuni-
dades aún no cuenten con ser-
vicios públicos como la energía. 
Sería lo más lógico que si vamos 

a iniciar un proceso de transfor-
mación digital, sean esos terri-
torios los primeros beneficiados, 
más en el caso específico de La 
Guajira, que es el epicentro de 
esas energías limpias en Colom-
bia”, dijo el administrador público 
y periodista, Aldair Rodríguez.

En materia de conectividad, 
los guajiros reiteraron a los asis-

tentes su preocupación por la fal-
ta de acceso a las tecnologías de 
alto nivel en todos los estratos, 
que se ha evidenciado con mayor 
contundencia en los dos años de 
la pandemia del Covid-19. 

“Muchos niños y jóvenes es-
tudiantes, incluso docentes y tra-
bajadores del sector de la salud, 
sobre todo en la zona rural se 
vieron afectados al no contar con 
herramientas tecnológicas, ni 
con internet para el desarrollo de 
sus funciones; eso nos da noción 
de poco que hemos avanzado en 
este sentido, por eso recomenda-
mos que esta sea una prioridad 
para los gobiernos”, manifestó 
por su parte el egresado nego-
cios internacional de Uniguajira, 
Wary Arrieta.  

Finalmente, todos los parti-
cipantes exhortaron a los man-
datarios de la región a potenciar 
las actitudes y aptitudes de las 
diferentes organizaciones juve-
niles existentes en los territorios 
y a fortalecer la democracia y  la 
participación política de nuevos 
actores juveniles.

El mandatario participó en la reunión, donde se hizo un llamado al Gobierno Nacional, a asumir la financiación 
necesaria para que las tarifas disminuyan en la región.

En el evento, al que asistió el presidente Iván Duque y mandatarios de otros países del continente, también se 
habló de corrupción, conectividad, Covid-19 y oportunidades para los jóvenes.

Aldair Rodríguez y Wary Arrieta, participaron como delegados de Colombia en el Foro de 
Jóvenes, realizado como parte de la agenda de la Cumbre de la Cumbre de las Américas.

“Riohacha es una ciudad en crecimiento y las altas 
tarifas de energía, nos vuelven menos competitivos”:
José Ramiro Bermúdez en cumbre de alcaldes del
Caribe

Transición energética para beneficio de los territorios 
vulnerables: la petición de los jóvenes guajiros en la 
Cumbre de las Américas 

Cumbre de alcaldes capitales de la Región Caribe, realizada en la ciudad de Barranquilla.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...
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EL CONGRESITO

Existen casi 20 precandidatos 
para la Alcaldía del Distrito de 
Riohacha. Pero un buen nú-
mero de ellos desde el punto 
de vista político ni bailan y ni 
dan barato

Ciertos dirigentes políticos 
del Distrito de Riohacha y 
de La Guajira, al parecer, 
han resultado "Cuero de 
Conejo"

Bullas por aquí; bullas por allá y 
bullas por todas partes

Culminó con éxito su Maestría en Derecho Económico con énfasis en Derecho Económico Internacional, 
Comercio, Transacciones e Inversión en la Universidad Externado.

Este jueves 9 de enero, 
fue un día muy prove-
choso para el actual 
Representante a la Cá-
mara y Senador electo 

por La Guajira Alfredo Deluque 
Zuleta. Celebró por partida do-
ble, pues la Organización de 
las Naciones Unidas para la ali-
mentación y la Agricultura -FAO 
en Colombia junto al Programa 
Mesoamérica sin Hambre y con 
el apoyo de AMEXCID y AECID, 
reconocieron su trabajo y com-
promiso por La Guajira y recibió 
grado de Maestría en Derecho 
Económico.

El reconocimiento de la FAO 
destaca su rol en el Frente Parla-
mentario contra el Hambre en el 
periodo 2018-2022.

Dentro de las acciones que 
se destacaron se encuentran  
las gestiones para lograr la reac-
tivación económica de las zonas 
con Programas de Desarrollo 
con Enfoque Territorial -Pdet- , 
adicionalmente articular accio-
nes para orientar inversiones en 
las zonas rurales donde están 
los focos de pobreza e inseguri-
dad alimentaria. 

Este frente parlamentario 

busca consensos entre diferen-
tes partidos políticos para impul-
sar leyes e iniciativas con enfo-
que diferencial, para atender el 

tema de seguridad alimentaria. 
Ejemplo de esto es La Ley 2046 
de compras públicas locales, lo 
que ha generado dinamismo en 

las economías locales y desarro-
llos en los territorios. 

Temas relevantes como la 
Agroecologia, principios de pes-

ca artesanal, Entornos Alimen-
tarios Saludables, Compras Pú-
blicas a la Agricultura Familiar, 
Sistema de Captación de Agua 
Lluvia y Alianzas con entidades 
como el SENA, son algunas de 
las acciones que resaltó la FAO 
al momento de realizar el reco-
nocimiento al congresista. 

Entre tanto, este mismo jue-
ves, Deluque recibió grado de su 
Maestría en Derecho Económico 
Con énfasis en Derecho Econó-
mico Internacional, Comercio, 
Transacciones e Inversión, título 
otorgado por la Universidad Ex-
ternado de Colombia, en la ciu-
dad de Bogotá.

El parlamentario guajiro fue 
felicitado por esposa, hijas, fa-
miliares, amigos y seguidores, 
quienes han sido clave en su 
proceso de gestión social y creci-
miento académico y profesional.

“Desde nuestro rol legislativo 
seguiremos generando espacios 
y estrategias que permitan mejo-
rar la calidad de vida y seguridad 
alimentaria en todo el territorio 
nacional, una ardua labor que 
afrontamos diariamente con 
compromiso y responsabilidad” 
expresó Alfredo Deluque.

Alfredo Deluque recibió grado como Magister 
y obtuvo reconocimiento de la FAO

La gran labor del congresista y su compromiso en el Frente Parlamentario contra el Hambre es motivo de reconocimientos y honores.

Tiene que ver con el anuncio que hizo con 
"bombos y platillos" el gobernador de La 
Guajira, Nemesio Roys Garzón, con rela-
ción a la inversión de más de 80 mil millo-
nes de pesos en la pavimentación con asfal-
to de el tramo de la carretera nacional que 
desde Ríohacha va a la  Florida. La plata 
proviene de las regalías de la explotación 
de los recursos renovables y no renovables.
Pero lo que sorprende es que ese dinero de-
bió ser invertido en otros proyectos priori-
tarios para el desarrollo de esta región del 
país.
Y se debieron gestionar recursos dentro del 
Plan de Desarrollo Nacional por parte de 
los parlamentarios guajiros y el mismo go-
bernador Nemesio Roys Garzón.
Teniendo en cuenta que esa misma vía fue 
pavimentada con recursos del Gobierno 
Nacional cuándo en aquella oportunidad 
la pavimentación de la carretera Ríohacha 
- Valledupar, fue en su totalidad siendo pre-
sidente de la República de Colombia, Vir-
gilio Barco Vargas y el ministro de Obras 
Públicas el Ingeniero Civil nacido en el mu-
nicipio de Villanueva, Guajira, Jorge Ben-
deck Olivella 
De todas maneras, se resalta la gestión de 
el gobernador Nemesio Roys Garzón, al lo-
grar los recursos para poder concretar esta 
importante obra vial 
¡Y no me digas más!

Por lo menos, el "músico,  ya el "clarinete" se 
le dañó. Y, al parecer, no tiene dinero para 
poderlo arreglar.
El que se cree exponente de aquel actor y 
pionero del cine mudo, comenzó a moverse 
y está buscando respaldo en el Partido de la 
"U".
¿Será qué el "Viejito" de el Comando de la 
Quinta tendría respaldo político o se la juga-
ría recogiendo firmas en el Distrito de Rio-
hacha? 
¿Y tendría para repartir confites y Chocolati-
nas de la Colombina? 
¿Será qué el "Emperador" de Barbacoas, se le 
mediria a una candidatura para la Alcaldía 
del Distrito de Riohacha? 
¿Será qué "Pedrito" el de la "Mochila Azul", 
se atrevería a ser candidato a la Alcaldía del 
Distrito de Riohacha?
¿Será qué  aquel al que le gusta la música 
del "pobre" "Miguelito", también tendría in-
tenciones de ser candidato a la Alcaldía del 
Distrito de Riohacha, en las elecciones del 
mes de octubre de 2023 ? 
Por último, no sería una sorpresa también 
que el fiel exponente de los "afros de Mati-
tas" se inclinaría por una candidatura a la 
Alcaldía del Distrito de Riohacha, para se-
guir haciendo el ridículo dentro de la política 
riohachera. 
¡Amanecerá y veremos!

Porque no se sabe con quien están 
con relación a la campaña electoral 
para la Presidencia de la República 
de Colombia. Algunos le están ha-
ciendo honor a la canción de Shaki-
ra: sordo y mudo.
Otros, de puro parapeto, dizque de-
jaron a los militantes de sus movi-
mientos libres para que voten ya sea 
por Rodolfo Hernández o por Gusta-
vo Petro.
Hay que señalar que las dos campa-
ñas presidenciales están muy apa-
gadas tanto en el Distrito de Rioha-
cha como en el departamento de La 
Guajira. Es tanto así, que en los res-
pectivos comandos de la capital de 
La Guajira, no reparten ni confites 
de la Colombina.
Las elecciones para la Presidencia 
de la República de Colombia, se rea-
lizarán el 19 de junio.
Y se la disputarán el "Viejito" de 
Bucaramanga y el "izquierdista" de 
Ciénaga de Oro.
¡Habrá que esperar!
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Lista la nueva
iluminación LED, para 
el estadio Federico 
Serrano Soto 

¿Por qué fue el secretario de
Asuntos  Jurídico de la Gobernación 
de La Guajira, Danilo Araujo Daza, el 
que salió a dar explicaciones en los 
medios de comunicación sonoro? 

El "El Viejito" de
Bucaramanga no hará 
más presentaciones 
en público

Teniendo en cuenta unas denuncias públicas 
que hizo en las últimas horas el ex director 
del Fondo Mixto para la Promoción de la Cul-
tura y las Artes de La Guajira, Freddy Gon-
zález Zubiria, en contra de el gobernador Ne-
mesio Roys Garzón Freyle, relacionado con 
el proceso de selección de la hoja de vida y 
posterior escogencia de Larry Iguaran Ver-
gara, como nuevo director del Fondo Mixto 
para la Promoción de la Cultura y las Artes 
de La Guajira. 
Las acusaciones son muy graves.
Y quien debió salir a dar las explicaciones o 
las aclaraciones del caso no debió ser Dani-
lo Araujo Daza, sino el gobernador Nemesio 
Roys Garzón, por ser también   presidente 
del Consejo Departamental de Cultura y de 
la junta directiva del Fondo Mixto para la 
Promoción de la Cultura y las Artes de La 
Guajira, que tuvieron la responsabilidad de 
seleccionar la hoja de vida y luego el nombra-
miento de Larry Iguaran Vergara, como nue-
vo director del Fondo Mixto para la Promo-
ción de la Cultura y las Artes de La Guajira.
¡Y no me digas más!

Es factible que sea inaugu-
rada el próximo 17 de junio 
cuando se hará una aper-
tura al público en el marco 
de una programación es-
pecial deportiva más con-
cretamente futbolística y 
en homenaje al legendario 
arquero del Junior de Ba-
rranquilla, Cúcuta Depor-
tivo y Deportivo Táchira, 
Alfredo Griego González.
Hay que señalar que den-
tro de pocos días el Gobier-
no del Distrito de Rioha-
cha, previo visto bueno de 
la interventoría, recibirá 
la obra de remodelación 
del estadio Federico Serra-
no Soto, con una inversión 
que supera los 5 mil millo-
nes de pesos con aportes 
del Ministerio del Deporte.
¡Y no me digas más!

Así lo dió a conocer por 
intermedio de los cana-
les de televisión de la 
ciudad de Miami.
Y lo grave de esta de-
terminación es que el 
candidato a la Presi-
dencia de la República 
de Colombia, Rodolfo 
Hernández, señaló que 
su vida está en peligro 
y el atentado contra 
su vida podría ser con 
arma blanca.
También desde la ciu-
dad de Miami, lanzó 
duras críticas al candi-
dato opositor, Gustavo 
Petro Urrego y a Roys 
Barrera. A éste último 
lo califico de ser un cri-
minal en potencia.
"El Viejito" de Buca-
ramanga regresará en 
las próximas horas a la 
ciudad de Bogotá.
¡Y lista el pollo!

La administración municipal 
a través de la secretaría de Go-
bierno, en articulación con la ofi-
cina regional del Alto Comisiona-
do Para la Paz, realizó la primera 
sesión de instalación y posesión 
de los miembros del consejo 
municipal de Paz, Convivencia, 
Reconciliación y Derechos Hu-
manos de Maicao.

Cabe recordar que el concejo 
municipal en el año 2020, por 
medio del acuerdo 009, aprobó 
la creación del Consejo Munici-
pal de Paz, Convivencia, Recon-

ciliación y Derechos Humanos, 
una instancia conformada por 
representantes de la sociedad 
civil y la institucionalidad, para 
trabajar por la Paz.

En su calidad de presidente 
del Consejo Municipal de Paz 
Convivencia Reconciliación y 
Derechos Humanos, el alcalde 
Mohamad Dasuki, posesionó a 
cada uno de los miembros quie-
nes tendrán la responsabilidad 

de trabajar articuladamente 
para promover la paz en el mu-
nicipio de Maicao.

Este proceso cuenta con el 
acompañamiento de la Oficina 
Regional de Alto Comisionado 
Para La Paz, quien destacó la 
disposición de gobierno munici-
pal por la creación de este con-
sejo que fomenta el trabajo de 
la sociedad civil por lograr y pro-
pender espacios de paz.

Alcalde Mohamad Dasuki, posesionó
consejeros e instaló Consejo Municipal Paz,
Convivencia, Reconciliación y Derechos
Humanos

Rrimera sesión de instalación y posesión de los miembros del 
consejo municipal de Paz, Convivencia, Reconciliación y Derechos 
Humanos de Maicao.

http://www.instagram.com/guajiranews
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Los ediles de zona urbana del Distrito socializaron 
el proyecto de vigencia 2022

Alcaldía de Riohacha continuará con el proceso 
de legalización de predios

El Concejo de la ciudad aprobó el proyecto de acuerdo 011 del 2022, presentado por la Administración 
Distrital.

Con la finalidad de que los 
habitantes de Riohacha puedan 
obtener la documentación que 
acredite oficialmente la propie-
dad de sus predios, el alcalde 
de Riohacha, José Ramiro Ber-
múdez Cotes, presentó ante el 
Concejo de Riohacha el proyec-
to de acuerdo 011 del 2022, 
que fue aprobado en las sesio-

nes ordinarias del mes de mayo.
Ahí se faculta al mandatario 

para sanear de manera defini-
tiva la propiedad de los asen-
tamientos humanos ilegales, 
a titular los terrenos baldíos 
urbanos y los predios fiscales 
urbanos de propiedad del Dis-
trito, tanto en zona rural como 
urbana de la ciudad.

En ese sentido, la adminis-
tración continuará con el pro-
ceso de legalización de predios 
que se viene adelantando des-
de el inicio del gobierno, donde 
se ha logrado beneficiar a más 
de 438 familias en barrios pe-
riféricos con Las Marías, donde 
en 2021 se llevaron a cabo va-
rias jornadas especiales. 

“Invitamos a toda la ciudada-
nía para que se acerquen a la 
Secretaría de Planeación y rea-
licen el proceso de legalización 
de todos sus inmuebles y pre-
dios que hoy están en manos 
del Distrito y sobre el cual es-
tán ejerciendo la propiedad, ya 
sea por la modalidad de cesión 
gratuita o realizando la compra 
al Distrito de Riohacha; y aprove-
che los incentivos que para este 

ha quedado establecido en el 
acuerdo 011 del 2022”, señaló 
Fadner Fonseca Vizcaíno, Secre-
tario de Planeación del Distrito.

Es preciso mencionar que 
este año se ha fortalecido el 
equipo de profesionales de la 
Administración Distrital, para 
brindar respuesta oportuna a las 
solicitudes y procesos de legali-
zación que demanden los habi-
tantes de la ciudad.

Luego de unas reu-
niones continuas 
con los integrantes 
de las JAL en la zona 
urbana de la ciudad 

de Riohacha, el secretario 
de gobierno Leandro Mejía 
Díaz y su equipo de trabajo 
socializó con los ediles el 
proyecto que busca fortale-
cer las capacidades de ges-
tión en sus comunidades.

Desde la comuna 1 
hasta la 10 recibieron en 
detalle lo que conforma el 

proyector, ellos junto al se-
cretario de gobierno anali-
zaron cada uno de los ítems 
dónde cada JAL realizaron 
sus sugerencias para que la 
ejecución del proyecto sea 
un éxito como se ha hecho 
en años anteriores.

Mejía Díaz, agradeció la 
disposición de cada uno de 
los ediles de cada comuna 
con quiénes juntos han bus-
cado la manera de fomentar 
un proyecto que busque la 
facilidad de una mejor eje-

cución, “estamos trabajan-
do por una JAL más forta-
lecidas en sus capacidades 
de conocimientos que ten-
gas todas las herramientas 

para un trabajo eficiente”.
En los próximos días se 

estarán realizando la so-
cialización en los diferentes 
corregimientos del Distrito, 

para cumplir con esta jorna-
da en dónde la participación 
de los ediles es prioridad 
para darle curso al proyecto.

El proceso de legalización de predios que se viene adelantando desde el inicio del gobierno ha logrado beneficiar 
a más de 438 familias.

Los ediles de zona urbana del Distrito socializaron el proyecto de vigencia 2022.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Entre los ejemplares se encontraba una tortuga verde de 20 años de edad, capturada por un grupo de
pescadores de manera incidental y posteriormente entregada a Corpoguajira de forma voluntaria para su 
liberación.

En Mayapo, La Guajira

Un total de 24 tortugas 
marinas retornaron a 
su medio natural en 
las playas de Mayapo 
(Manaure), como par-

te de las acciones de conserva-
ción de la biodiversidad y fauna 
silvestre que adelantan de ma-
nera conjunta Corpoguajira, Ho-
col, la Universidad Jorge Tadeo 
Lozano y varias organizaciones 
ambientales.

Entre los ejemplares se en-
contraba una tortuga verde 
(Chelonia mydas) de 20 años 
de edad, capturada por un grupo 
de pescadores de manera inci-
dental y posteriormente entre-
gada de forma voluntaria para 
su liberación, “nosotros somos 
unos aliados y protectores de las 
tortugas en La Guajira y tene-
mos un compromiso para velar 
por su supervivencia”, dijo Farid 
Redondo, Presidente de Fede-
pesca.

Los individuos restantes 
eran tortugas caguamas (Caret-
ta caretta), que oscilaban entre 
los seis y siete meses.

Samuel Lanao Robles, Di-
rector General de Corpoguajira, 
resaltó el trabajo conjunto con 
la empresa privada y agradeció 
a los pescadores de Manaure 
por unirse a esta gran labor de 
conservación, “nos encontra-
mos muy complacidos por este 
acto, que nos demuestra una 
vez más que aunando esfuer-
zos podemos lograr excelentes 
resultados a favor de nuestra 

fauna amenazada. Seguimos 
fortaleciendo estos procesos de 
sensibilización y sumando alia-
dos comunitarios que hoy por 
hoy apoyan estas estrategias de 
conservación’.

Es importante señalar que 
las tortugas estuvieron cuidadas 
y monitoreadas en un proceso 
de levante en el que participaron 
las comunidades locales, así lo 
explicó Aminta Jáuregui, bióloga 
marina de la Universidad Jor-
ge Tadeo Lozano, “todas estas 
personas le apuestan a esta es-
trategia de conservación, para 
que las tortugas que estamos 
introduciendo pudieran alcanzar 
unas tallas mayores, que les per-
mitan superar a muchos de sus 
depredadores, en aras de que 

alcancen su adultez y le aporte-
mos ese regalo al mar”.

La actividad estuvo enmarca-
da en la semana de la sostenibi-
lidad coordinada por la empresa 
Hocol, “en La Guajira estamos 
trabajando por la protección del 
cardenal guajiro y las tortugas 
marinas, dos especies sombri-

llas que hemos seleccionado en 
este territorio contribuyendo al 
equilibrio de sus ecosistemas. 
Conjuntamente con Corpogua-
jira adelantamos diferentes ac-
ciones para la conservación del 
ambiente en la península”, ma-
nifestó Adriana Rodríguez, Profe-
sional de aseguramiento de do-

cumentos ambientales de Hocol.
Por su parte, Julio Vega, Sub-

director de Gestión Ambiental, 
explicó que en La Guajira habi-
tan cuatro de las siete especies 
de tortugas que existen en el 
mundo, “estas poblaciones que 
frecuentan el departamento se 
enfrentan a grandes presiones 
debido a la extracción y consu-
mo de su carne, así como a la 
alteración de sus hábitats de ali-
mentación y anidación”.

Finalmente, la autoridad am-
biental reiteró a la comunidad la 
importancia de seguir aumenta-
do la sensibilidad hacia las espe-
cies amenazadas y a denunciar 
su tenencia, caza y comercializa-
ción para promover su conserva-
ción y protección.

Hocol, en el marco de 
la Semana de la Sos-
tenibilidad promovi-
da por la compañía, 
cuyo objetivo es 

compartir y difundir las buenas 
prácticas de Hocol hacia el res-
peto y la protección del entorno, 
y como parte de su compromiso 
de producir energía con un enfo-
que basado en la sostenibilidad, 
realizó la liberación de unas 25 

tortugas marinas a su hábitat 
natural en las playas del munici-
pio de Manaure, La Guajira.

Como parte de su compro-
miso de producir energía con un 
enfoque basado en la sostenibi-
lidad, Hocol trabaja en la región 
para proteger los ecosistemas y 
los hábitats esenciales de varias 
especies sombrilla, incluyendo 
las tortugas marinas, realizando 
esfuerzos coordinados para for-

talecer los planes de gestión de 
las áreas protegidas.

Las tortugas marinas son 
reptiles que habitan los mares 
tropicales. Ellas son un enlace 
clave en los ecosistemas mari-
nos, ya que ayudan a mantener 
la salud de los pastos marinos y 
los arrecifes coralinos.

Hocol trabaja en alianza con 

la Corporación Autónoma Regio-
nal de La Guajira (Corpoguajira), 
La Universidad Jorge Tadeo Lo-
zano, la Fundación Sila Kanga-
ma, ONG Campesina y la Fun-
dación del Alto Magdalena para 
realizar un trabajo de educación 
ambiental con la comunidad, 
buscando generar corresponsa-
bilidad en la conservación y pro-

tección de los recursos hídricos y 
la fauna de la zona.

Esta liberación se logra tras 
un minucioso proceso de cuida-
do desde su nacimiento y du-
rante 10 meses de 25 tortugas 
marinas de la especie Caretta 
Carretta.

También fue liberada una 
tortuga verde (Chelonia Mydas), 
atrapada accidentalmente en la-
bores de pesca.

Las actividades que Hocol 
desarrolla en el departamento 
de La Guajira contribuyen a la 
protección ambiental e igual-
mente a la generación de em-
pleo, la oferta de bienes y servi-
cios y la continuidad económica, 
generando beneficios generales 
en la zona.

Esta actividad de liberación 
se complementa con una similar 
de liberación de manatíes imple-
mentada este martes 7 de junio, 
en el departamento de Bolívar.

ACTUALIDAD

Una total de 24 tortugas marinas retornaron a su medio natural en las playas de Mayapo (Manaure).

24 tortugas marinas retornaron a su hábitat 
natural

En el marco de sus acciones de sostenibilidad, 
Hocol apoya liberación de tortugas marinas en 
playas de Manaure, La Guajira

Liberación de tortugas marinas a su hábitat natural en las playas del municipio de Manaure, La Guajira.
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Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

El Distrito fortalecerá seguridad en los 
colegios para evitar los delitos 
cibernéticos

El 2023 será el año de Luis Enrique 
Martínez

El próximo año se cum-
plirán 100 años del natali-
cio de Luis Enrique Martínez 
‘El Pollo Vallenato’, por ello, 
el Fondo Mixto para la Pro-
moción de la Cultura y las 
Artes de La Guajira, viene li-
derando diversas iniciativas 
para la conmemoración de 
esta fecha importante para 
el patrimonio inmaterial del 
departamento. 

Dentro de las acciones, 
se desarrollará la próxima 
semana una reunión en la 
capital de la República en-
tre el gerente de la entidad, 
Larry Iguarán Vergara y la 
viceministra de Creatividad 
y Economía Naranja, Adria-
na Padilla Leal, con el fin 
de concertar la declaratoria 
del 2023 como el año de ‘El 
Pollo Vallenato’, uno de los 
máximos exponentes de la 
música de acordeón como 
compositor, acordeonero y 
cantante, nacido en el co-
rregimiento de El Hatico, 
municipio de Fonseca. 

Además, el Fondo Mixto 
viene liderando la reedición 
de un libro y la concertación 
con los diferentes festivales 
que se realizan en La Guaji-

ra para que rindan homena-
je al maestro Luis Enrique 
Martínez.

El gerente también sos-
tendrá reuniones con el 

viceministro de Fomento 
Regional y Patrimonio, la 
Universidad Sergio Arbole-
da, Sayco, la Dirección de 
Audiovisuales, Cine y Me-

dios Interactivos, la Oficina 
de Fomento de la Alcaldía 
de Bogotá, Cumbia House 
de Gaira y personalidades 
destacadas de La Guajira.

El director de Segu-
ridad y Convivencia 
Ciudadana, Lucas 
Gnecco Bustaman-
te, participo en el 

taller ‘Ciberconscientes’ con 
todos los Gaula de la Policía a 
nivel país, donde se analiza-
ron las acciones y estrategias 
para evitar acciones de ries-
gos de información personal 
en las redes sociales, sobre 
todo, en los espacios ciber-
néticos.

En este taller de preven-
ción de delitos estuvo partici-
pando como eje principal los 
Gaula de Bogotá, Arauca, y 

La Guajira, con el fin de apor-
tar acciones que busquen 
brindar seguridad en los en-
tornos educativos sobre todo, 
en la implementación de me-
canismo de prevención en 
las redes sociales.

Gnecco Bustamante, ante 
su ponencia virtual mencionó 
todas las acciones y estrate-
gias que desde la Administra-
ción Distrital a cargo de José 
Ramiro Bermúdez Cotes, se 
vienen afianzando estrate-
gias para ofrecer charlas pe-
dagogía en los colegios de la 
ciudad, además, de las accio-
nes de vigilancia y control en 

las instituciones educativas 
para evitar cualquier delito.

Por último, Gnecco Busta-
mante, enfatizó que por parte 
de la Administración Distrital 
se van a avanzar con la Poli-

cía Nacional en las interven-
ciones en los colegios, “hay 
voluntades de ambas partes, 
vamos a integrar a los padres 
de familia en estas activida-
des ya que ellos son el factor 

principal para que los niños, 
niñas y jóvenes den un buen 
uso a las redes sociales y 
todas las plataformas digita-
les”.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8


¡LÉELO Y PÁSALO!

8Guajira News | La Guajira - Colombia  | Viernes, 10 de junio de 2022

ACTUALIDAD
Alcaldía de Barrancas realizó jornada de atención 
social a adultos mayores

Campesinos de la Vereda el Cumbre, recibieron
capacitación en virtud del cuidado y la preservación 
del medio ambiente 

En Hatonuevo

El Programa del Adulto 
Mayor, de la Secreta-
ria de Salud Municipal, 
llegó hasta  el Corregi-
miento de Pozo Hondo, 

continuando con las jornadas de 
atención social dirigidas, con el 
fin de promover un entorno favo-
rable, que mejore la calidad de 
vida a los usuarios en este sec-
tor del municipio.

Durante la jornada, se rea-
lizaron encuentros intergene-
racionales, charlas en relación 
al cuidado e higiene personal, 
ejercicios lúdicos recreativos, en 
los que se fomenta un alto rendi-
miento de las funciones físicas y 

mentales. Asimismo se  entrega-
ron kits de higiene,  además de 
información sobre los derechos 
y deberes e inscripción a los 
adultos mayores, que no perte-
necen aún al programa.

La coordinadora del progra-
ma, María José Romero, indicó 
"En esta oportunidad, se estuvo 
trabajando en la comunidad de 
Pozo Hondo, la cual tuvo como 
objetivo brindar atención social 
a la población de adultos ma-
yores de esta comunidad. La 
jornada se basó en la atención 
e inscripción de adultos nue-
vos, que todavía no pertenecen 
al programa, se trabajó de una 

manera muy amena, donde lo 
importante fue el espacio de 
entretenimiento que tuvieron los 
adultos mayores".

Finalmente, es importante 
destacar el acompañamiento 
psicosocial, que se realiza por 
parte del equipo de profesiona-
les de la administración munici-
pal, que  permite a las personas 
mayores, mejorar diversos as-
pectos de la vida como mante-
ner su autonomía, y generar una 
interacción social, que reduzca 
los factores negativos para su 
salud. En general, hay una me-
jora en el proceso de envejeci-
miento.

En el marco de la celebración 
del Día del Medio Ambiente, lle-
gamos junto con la Corporación 
Autónoma de La Guajira (Corpo-
guajira), el equipo de Gestión So-
cial, la Secretaría de Educación y 
la Biblioteca Municipal a la vere-
da El Cumbre, con la finalidad de 
sensibilizar sobre la importancia 
de cuidar nuestro ecosistema y 
fomentar el respeto por el medio 

ambiente.
Dentro de la jornada, se rea-

lizaron charlas pedagógicas para 
motivar a estas comunidades a 
convertirse en agentes activos 
del desarrollo sostenible y de 
protección de nuestro campo, in-
vitando a las personas a mejorar 
sus hábitos de consumo y mane-
jo de incendios forestales; a las 
empresas a desarrollar modelos 

más ecológicos; los gobiernos a 
proteger las zonas salvajes; a los 
maestros a educar en valores 
naturales y a los jóvenes, a alzar 
la voz por el futuro del planeta; 
porque la protección del medio 
ambiente requiere del apoyo de 
todos.

Por parte de la biblioteca mu-
nicipal, se contó con la participa-
ción del señor Abelardo Bogayo, 
quien impartió conocimientos 
para cuidar el medio ambiente, 
destacando los valores funda-
mentales que como seres huma-
nos debemos aportarle a nues-
tra tierra y el cuidado de ella.

Dándole peso a esta jornada, 
se compartieron libros para la 

conservación del medio ambien-
te, y más en esta zona que viene 
recuperando su productividad 
pese al alto impacto climático.

“Estamos muy contentos de 
ver el crecimiento de los campe-
sinos hatonueveros, destacando 
que, a pesar del impacto climá-
tico y la pandemia, muchos de 
ellos han hecho del campo un 
lugar productivo para sacar 
adelante su emprendimiento y 
fortalecer sus ideas de negocio, 
un ejemplo claro, es el empren-

dimiento mujer, aroma y sueño, 
que ha hecho del café diversos 
productos como galletas, dul-
ces, vinos entre otros”, manifes-
tó, Tomas Segundo Díaz Iglesias, 
técnico administrativo adscrito 
al grupo de educación ambien-
tal. 

El evento contó con la parti-
cipación de la UMATA, dirección 
de Adulto Mayor, consejeros de 
juventudes y comunidad en ge-
neral de la vereda, Angostura - el 
Cumbre.

Capacitación en virtud del cuidado y la preservación del medio ambiente a campesinos de la Vereda el 
Cumbre.

Jornada de atención social a adultos mayores en el municipio de Barrancas.

http://www.esehnsr-riohacha-laguajira.gov.co
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Por tercera vez, Maria Isabel Cabarcas dicta 
importante conferencia en Aruba

Cinco municipios de La Guajira recibieron kits 
de rescate y vehículo cisterna para cuerpos de
bomberos

La exposición Pütchipü´üi: el oficio de la palabra, estará abierta por varios meses para el público en general. 

Más de 14 mil millones de pesos se han invertido para las estaciones de los cuerpos voluntariados de 
bomberos del Departamento, aseguró Jairo Aguilar Deluque.

El pasado 7 de junio, por 
invitación de la Funda-
ción Rancho, se realizó 
en el auditorio de esta 
organización no guber-

namental con sede en la ciudad 
de Oranjetas, capital de Aruba, 
la conferencia Sistema Norma-
tivo Consuetudinario "Sukua´ipa 
Wayuu y el Pütchipï´üi: Una mi-
rada jurídico cultural a las prác-
ticas ancestrales de resolución 
de conflictos del pueblo wayuu 
de La Guajira. La conferencia 
fue presentada por la abogada 
y trabajadora social, docente de 
la Universidad de La Guajira y 
emprendedora social riohache-
ra, María Isabel Cabarcas Agui-
lar, en el marco de la exposición 
abierta desde el pasado 30 de 
mayo y que realiza la Fundación 
Rancho, denominada: Pütchi-
pü´üi, el oficio de la palabra. 

Cabe destacar, que esta con-
ferencia es el resultado de su 
TFM (Trabajo de Fin de Maes-
tría), presentado ante la Univer-
sidad de Girona en el 2021 para 
lograr el título de Magister en 
Cultura Jurídica, Seguridad, Jus-
ticia y Derecho.

Stichting Rancho nació hace 
doce años por iniciativa de Cli-
fford Rosa, y durante más de 
una década se ha dedicado in-
cansablemente al rescate de las 

raíces y valores culturales del 
más tradicional barrio de Oran-
jestad, sus personajes, manifes-
taciones, vocación marítima, la 
academia, el trabajo social y la 
seguridad alimentaria, así como 

al restablecimiento de las rela-
ciones y el hermanamiento con 
La Guajira y sus gentes, de la 
mano de una sólida red de alia-
dos locales.

En el auditorio se contó con 

la presencia y participación de 
guajiros residentes en Aruba 
como el investigador y escritor 
Ramón Todd Dandaré y el perio-
dista y escritor Benjamín Rome-
ro Barliza. Así mismo, estuvieron 

presentes los voluntarios y alia-
dos de Rancho, y representantes 
de la academia y el gobierno de 
la isla. 

"Siempre será motivo de or-
gullo, ser portavoz académica 
de los valores culturales de mi 
tierra", manifestó con gratitud la 
conferencista, para quien este 
es el tercer escenario académi-
co desarrollado en ese país ca-
ribeño. Las otras dos recientes 
invitaciones se dieron con el 
liderazgo del presidente de Fun-
dación Rancho en el marco del 
aniversario de esa ONG celebra-
do en el pasado mes de abril, y 
posteriormente, en la misma fe-
cha por la Rectora de la Universi-
dad de Aruba, Viola Heutger con 
la temática: El agua en la vida de 
las mujeres wayuu: Sed, resilien-
cia y gobernanza. 

Los cuerpos de bombe-
ros voluntariados de los 
municipios beneficiarios 
fueron: Fonseca, Mai-
cao, Albania, El Molino y 

el Distrito de Riohacha, quienes 
recibieron los kits de rescate y el 
camión cisterna para fortalecer 
el trabajo que realizan, así lo in-
formó el secretario de Gobierno 
del Departamento, Jairo Aguilar 
Deluque, quien agradeció el es-
fuerzo del Gobierno Nacional en 
dotar de nuevas y mejores herra-
mientas de trabajo.

El cuerpo de bomberos de 
Fonseca recibió kit de rescate 
vertical y kit de rescate vehicu-
lar, Maicao recibió kit de rescate 
forestal tipo C, Albania recibió kit 
SCBA (4), El Molino recibió un 
carrotanque cisterna tipo A y, por 
último, Riohacha, recibió kit de 
rescate forestal tipo C.

Aguilar Deluque, manifestó 
su agradecimiento a la Dirección 
Nacional a la Dirección Nacional 
de Bomberos y al Ministerio del 
Interior a cargo de Daniel Pala-
cios por estos aportes a mejorar 
las capacidades de los bom-
beros de La Guajira, “estamos 

fortaleciendo a los cuerpos de 
bomberos para poder afrontar 
cualquier situación que se pre-
sente en temas de riesgo en el 
Departamento”.

Asimismo, el Secretario de 
Gobierno del Departamento, se-
ñaló que para que los cuerpos 
de voluntariados de Bomberos 
puedan hacer su trabajo la ins-
titucionalidad deben garantizar 
todo para la dignidad de su la-

bor con la dotación de las herra-
mientas, “hoy estamos en esa 
tarea, entregando estos kits y 
vehículo cisterna con el fin de ir 
mejorando todas las capacida-
des”.

El funcionario de La Gober-
nación de La Guajira, explicó 
que son más de 14 mil millones 
de pesos que se han invertido 
para poder tener listas las in-
fraestructuras de las estaciones 

de bomberos del Departamento, 
“estamos trabajando para tener 
mayores capacidad y equipos 
para que cada uno de estos 
cuerpos en sus municipios ten-
gan todas las herramientas para 
su trabajo”.

Aguilar Deluque, puntualizó 
que esta sorprendido de manera 
satisfactoria por la alegría que, 
de los integrantes de los cuerpos 
de bomberos al recibir toda esta 
dotación, “buscamos mejorar a 
pasos rápidos todos los proce-
sos de los cuerpos voluntariados 
de bomberos, las estampillas 

tienen que fortalecerse, sobre 
todo, en temas de capacitacio-
nes para que seamos pioneros a 
nivel nacional en garantías para 
los bomberos de La Guajira”.

Es de resaltar que esta entre-
ga de los kits de rescate y el ve-
hículo cisterna se realizaron en 
el municipio de Fonseca, con la 
presencia del mandatario local, 
el alcalde de El Molino y los jefes 
de los cuerpos de bomberos de 
los cincos municipios, “desde la 
Administración Departamental 
no paramos seguimos trabajan-
do 24/7”.

Entrega de kits de rescate y vehículo cisterna para cuerpos de bomberos.

Con el escritor y periodista Benjamin Romero y el investigador Ramoìn 
Todd Dandareì, ambos rioacheros residenciados en Oranjestad. 

Conferencia en Stichting Rancho, Oranjestad, junio 7 de 2022.

Auditorio de Stichting Rancho en Oranjestad.

Con el presidente de Sichting Rancho y miembros del voluntariado de la fundacioìn. 
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ACTUALIDAD

Air-e se reunió con
autoridades tradicionales 
de comunidades indígenas
de Manaure

Villanueva, más seguridad para la zona rural

Con el fin de avanzar en el 
plan de inversiones destinado 
para la línea 529 que suministra 

energía en los municipios de Uri-
bia y Manaure, la Gerente de Air-e 
en La Guajira Martha Iguarán 

Daza junto a su equipo se reunie-
ron con autoridades tradiciona-
les y las comunidades indígenas 
de Perramana, Katchirapo y de la 
asociación Sumaichi, ubicadas 
en jurisdicción de Manaure.

En el marco de las mesas de 
trabajo que se articularon con 
el alcalde del municipio de Ma-

naure, Elven Meza y contó con el 
acompañamiento de la Dirección 
de Asuntos Indígenas de este 
municipio, las autoridades tradi-
cionales rechazaron los hechos 
vandálicos que se han registrado 
en la infraestructura eléctrica y 
manifestaron su apoyo para el 
avance de estas obras que se 

traducen en desarrollo para los 
municipios.

De acuerdo con la Gerente 
de Air-e en La Guajira, Martha 
Iguarán Daza a través del diálogo 
y las acciones conjuntas con las 
autoridades se continuará con el 
plan de trabajo en la infraestruc-
tura eléctrica.

La zona rural del municipio 
de Villanueva, sigue siendo priori-
zada en el componente de segu-
ridad, "es importante darle tran-
quilidad a la comunidad, por eso 
adelantamos con el Ejército Na-
cional patrullajes, así  fortalece-
mos  la presencia de las autorida-
des en esta zona del municipio", 
explicó Carlos Alberto Barros Ma-
tttos, alcalde de Villanueva.

Por su parte el Secretario de 
Gobierno Miguel Ángel Contre-
ras dijo que estos patrullajes se 

están realizando con el propósi-
to de contrarrestar el homicidio 
rural, el microtráfico, el hurto en 
todas sus modalidades, especial-
mente el abigeato, que es uno de 
los delitos de mayor considera-
ción para los villanueveros.

Es de señalar que con este 
trabajo de patrullaje en la zona 
rural se articulan los esfuerzos 
entre Alcaldía, Fuerza Pública y 
comunidad construyendo así el 
Villanueva de todos mucho más 
seguro.

Reunión con autoridades tradicionales y comunidades indígenas de Manaure.

Todas las disciplinas que 
hacen parte de Dibulla De-
portiva se encuentran actual-
mente entrenando a diario en 
diferentes escenarios. Estos 
entrenamientos se realizan en 
espacios deportivos ubicados 
en cada comunidad como: El 
coliseo Central de La Punta 
de los Remedios, la Cancha 
Central de Mingueo, la Can-
cha Divino Niño, entre otros, 
así como en las instituciones 
educativas de cada población 
y la playa.

Tanto en la cabecera muni-
cipal como en los corregimien-
tos, aún se encuentra abierta 
la convocatoria para los niños 
y jóvenes que quieran hacer 
parte de este programa que 
beneficiará a más de mil 800 
deportistas dibulleros.

La alcaldía de Dibulla, lide-
rada por Marlon Amaya Mejía, 
a través de la secretaría de 
Educación, Cultura, Recrea-
ción y Deporte, a cargo de 
Viviana Brito Castro, ejecuta 
este programa por tercer año 
consecutivo con gran éxito 
buscando impulsar la práctica 

del deporte desde temprana 
edad.

Las disciplinas que se en-
cuentran dentro de Dibulla 
Deportiva son: Fútbol, micro-
futbol infantil, micrfútbol fe-
menino, floorball, taekwondo, 
patinaje, surf, voleibol, balon-
cesto, atletismo.

Dibulla Deportiva brinda 
la oportunidad a los niños y 
niñas, adolescentes, jóvenes 
y adultos de desarrollar su 
talento y los motiva a crecer 
en el ámbito deportivo, con el 
propósito que representen a 
su municipio y al Departamen-
to de La Guajira en competen-

cias regionales y nacionales.
Durante el desarrollo de 

este proyecto, además del en-
trenamiento, los niños y niñas 
recibirán los uniformes, la do-
tación necesaria para las ac-
tividades y se realizarán com-
petencias donde al final, los 
ganadores tendrán incentivos.

Dibulla Deportiva avanza con entrenamientos
diarios en diferentes escenarios, niños y niñas
recibirán implementos y uniformes

Estos entrenamientos se realizan en espacios deportivos ubicados en cada comunidad.

https://www.fedegan.org.co/
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Expertos en geografía, tecnologías geoespaciales 
y catastro se encontrarán en Colombia durante la  
Semana Geomática 

Del 14 al 17 de junio se presentarán en Bogotá  los avances del mundo en materia  de información geográfica, 
inteligencia artificial, catastro, geodesia, cartografía  y transformación digital de la geografía.

Expertos en tecnologías 
geoespaciales e infor-
mación geográfica y ca-
tastral de Colombia y el 
mundo, se darán cita 

en Bogotá la próxima semana 
(Museo Interactivo Maloka, del 
14 al 17 de junio) en el marco de  
la novena Semana Geomática 
Internacional 2022, convocada 
por el Instituto Geográfico Agus-
tín Codazzi, IGAC. 

En el evento, el presidente 
Duque comunicará a los co-
lombianos los avances con la 
actualización catastral del país, 
previsto en el Acuerdo de Paz, y 
establecido como meta  impor-
tante del Plan Nacional de De-
sarrollo. 

La Semana Geomática in-
cluirá diversas temáticas: tec-
nologías para la generación 
y aprovechamiento de datos 
geoespaciales, analítica de 
datos para la planificación te-
rritorial y protección medioam-
biental, Inteligencia Artificial en 
procesos de monitoreo del creci-
miento urbano y del inventario fí-
sico del catastro multipropósito, 
entre otras. 

La información geográfica co-
lombiana se encuentra entre las 
más actualizadas de la región; 
por eso, en este encuentro se  
presentarán  casos relevantes 
y diversos, como la creación del 
Diccionario Geográfico que se 
construye en la región Amazóni-
ca; incluye los nombres nativos 
de la topografía y el uso de mé-
todos indirectos para el proceso 
de levantamiento catastral.

Se pasará revista a las expe-
riencias de monitoreo a la res-

tauración en parques nacionales 
a través del uso de tecnologías 
geoespaciales, así como al uso 
ético de los datos y la democrati-
zación de información geoespa-
cial como derecho ciudadano.

Alrededor de 100 conferen-
cistas del más alto nivel partici-
parán en la variada programa-
ción. 

Daniel Páez, de la Federación 
Internacional de Agrimensores 
(FIG), ofrecerá un panorama de 
las metodologías y tecnologías 

utilizadas en el mundo en la re-
colección de datos sobre tenen-
cia de la tierra, tema de especial 
relevancia para nuestro país. 

Thierry Jean, presidente del 
Instituto Address For All, conver-
sará acerca de la democratiza-
ción de la nomenclatura y el de-
recho de  los ciudadanos a ser 
identificados y representados en 
los mapas, como aplicación de 
la tecnología en la construcción 
de sociedades más justas.  

Valrie Grant, experta del 
Consejo Mundial de la Industria 
Geoespacial (WGIC) y del Comité 
Regional de las Naciones Unidas 
sobre la Gestión Global de In-
formación Geoespacial para las 
Américas, abordará la diversidad 
en la industria geoespacial y las 
perspectivas de las mujeres.

“El gobierno nacional hará  
importantes anuncios, dentro 
de los cuales se destaca el infor-
me sobre el avance de la meta 
de la actualización catastral del 
país, establecida en el PND. De 
la misma forma, se comparti-
rán experiencias relevantes en 
la transformación digital de la 
geografía y la utilización de tec-

nologías geoespaciales en la 
protección ambiental, en la de-
mocratización del conocimiento 
geográfico, así como el impacto 
de la política de infraestructura 
de datos espaciales en el desa-
rrollo del país”, afirmó Ana Ma-
ría Aljure, directora del Instituto 
Geográfico Agustín Codazzi.

La Semana Geomática Inter-
nacional, que espera cerca de 
900 personas durante los cuatro  
días, también se transmitirá vía 
streaming para que las regiones 
del país vivan las experiencias y 
conocimientos de los diferentes 
invitados nacionales e interna-
cionales. Para esto, los interesa-
dos podrán consultar la página 
web del evento y seguir las redes 
institucionales del IGAC.

Las inscripciones están 
abiertas en https://semana-
geomatica.igac.gov.co y son 
gratuitas, pero los cupos son li-
mitados, pues responderán a la 
capacidad del aforo en Maloka.

Para ampliar información 
pueden contactarse al 310 233 
90 70 con Carlos Silva, jefe ofi-
cina asesora de comunicaciones 
IGAC. 

Ana María Aljure, directora del Instituto Geográfico Agustín Codazzi.

ACTUALIDAD

Con el fin de mejorar y agilizar el flujo de recursos a las IPS que prestan servicios y tecnologías en salud a la 
población menor de edad con presunción o diagnóstico de cáncer, se expidió el Decreto 647 de 2022.

El Ministerio de Salud 
y Protección Social re-
glamentó el artículo 
2 de la Ley 2026 de 
2020 o “Ley Jacobo”, 

con el fin de “priorizar el flujo de 
recursos a los prestadores de 
servicios de salud de menores 
de edad con presunción o diag-
nóstico confirmado de cáncer, a 
través de la definición de la pre-
lación de pagos y el giro directo 
por parte de las EPS y EOC”.

Así lo dio a conocer la vice-
ministra de Protección Social, 
María Andrea Godoy Casadiego, 
quien señaló que esta reglamen-
tación se da tras la expedición 
del Decreto 647 de 2022, “con 
lo que se avanza en los mecanis-
mos que permiten una efectiva 
protección del derecho a la sa-
lud de los menores de 18 años 
con diagnóstico o presunción de 
cáncer”.

Añadió que “los niños y ni-
ñas son una prioridad para el 
Gobierno Nacional, por lo que 
se celebra la expedición de este 
acto administrativo que facilita 
la atención de los menores de 
edad y da cumplimiento al dere-
cho a la vida y la salud”.

Normatividad
En tal sentido, el nuevo decreto 
establece que la población se 
identificará inicialmente a partir 
de la información reportada por 
las IPS en el Sistema de Vigilan-
cia en Salud Pública – SIVIGILA.

Asimismo, se regula que 
las EPS o Entidades Obligadas 
a Compensar (EOC) deberán 
realizar primero el pago de las 
atenciones a estos prestadores. 
“Aquellas EPS o EOC que cum-
plan con el indicador de patrimo-
nio adecuado, deberán realizar 
el giro a través del mecanismo 
que definan y respetando la pre-
lación, y en el caso de aquellas 
entidades que no cumplan con 
este indicador, deberán auto-
rizar giro directo a través de la 
ADRES”, informó Godoy.

Adicionalmente, el acto ad-
ministrativo estableció que las 
EPS y EOC debían informar a la 
Superintendencia Nacional de 
Salud hasta el pasado 18 de 
mayo, la red de prestadores de 
servicios de salud para la aten-
ción a los menores de edad con 
presunción o diagnóstico de cán-
cer y en el evento en que se pre-
senten modificaciones a esta, su 
reporte debe realizarse en un 

término no superior a cinco 5 
días hábiles.

En cuanto a los prestadores, 
la viceministra indicó que “las 
IPS deberán facturar los servi-
cios y tecnologías en salud de 

manera independiente a otros 
servicios de salud, especifican-
do la población a la que se le 
realizó la prestación”.

Para conocer en detalle di-
cha disposición, se invita a la 

ciudadanía y demás actores in-
teresados a consultar el Decreto 
647 de 2022 en la página web 
del Ministerio de Salud y Protec-
ción Social http://www.minsa-
lud.gov.co.

Reglamentada «Ley Jacobo» para agilizar el flujo de 
recursos a IPS y garantizar servicios y tecnologías
a la niñez diagnosticada con cáncer

Viceministra de Protección Social, María Andrea Godoy Casadiego,

https://semanageomatica.igac.gov.co
https://semanageomatica.igac.gov.co
http://www.minsalud.gov.co
http://www.minsalud.gov.co
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Así lo anunció en su cuenta de Twitter, en donde aseguró que el ministro Daniel Palacios y el Gobierno Nacional le 
están proporcionando todas las garantías.

El candidato del Pacto Histórico desafió a la directora del medio de comunicación que presentó las grabaciones de 
sus reuniones como una primicia.

El candidato presiden-
cial por la Liga de 
Gobernantes Antico-
rrupción, Rodolfo Her-
nández, había anun-

ciado desde Miami, Florida, 
Estados Unidos, que no volvería 
a Colombia como medida de 
precaución por las amenzas de 
muerte que tiene en su contra. 
Esto se sumaba al anuncio que 
ya había hecho de no volver a 
hacer apariciones en público.

“Con lo que está pasando 
ayer y hoy en Colombia, nos 
toca tomar medidas de precau-
ción y la primera es que no me 
voy para Colombia, no sabemos 
cuando me vaya y cancelamos 
todo lo que son las apariciones 
públicas, no las vamos a hacer”, 
había anunciado desde el país 
norteamericano, donde estaba 
adelantando compromisos polí-
ticos previamente agendados.

Sin embargo, en su cuenta 
de Twitter, el candidato presiden-
cial dijo que sí regresará para 
continuar con la campaña rum-
bo a la presidencia de Colombia.

“El ministro Daniel Palacios 
y el Gobierno Nacional me están 
proporcionando todas las segu-
ridades para regresar a Colom-
bia. El sábado estaré nuevamen-
te con ustedes.”, publicó en la 
red social.

Hernández había dicho pre-

viamente que cancelaría todas 
sus apariciones públicas pre-
vias a la jornada electoral del 
próximo 19 de junio debido a 
que intentarían atentar contra 
su vida con un arma blanca. 
“Cancelamos todo lo que son las 
apariciones públicas. Que ellos 
sigan allá atacando y diciendo”, 
manifestó Hernández. Además 
añadió:

“Recibí la precaución de que 
están intentando matarme, y 
esa matada no es a plomo, es 
a cuchillo. ¿Por qué a cuchillo? 
Porque resulta que sale la gen-

te al aeropuerto a recibirme o 
vamos a un salón como este, a 
mí me ponen 4 o 5 que me pro-
tegen y cuando 500 empujando, 
me están diciendo que me van 
a apuñalar por el medio. Y soy 
tan salado que no me muero y 
quedo en sillas de ruedas”, dijo 
mientras hacía con su mano la 
seña de apuñalar.

Igualmente instó al ministro 
del Interior Daniel Palacios a 
poner atención a la “compra de 
votos” en el Caribe colombiano.

“Ustedes ya saben la compra 
y venta de votos tan descarada 

en la costa Caribe, están jugan-
do con el hambre de la gente. 
Esos son delitos, están tipifica-
dos en el Código Penal, es enga-
ño al elector”, expresó.

El candidato había dicho que 
tiene información sobre los pla-
nes que estarían organizando en 
su contra y que teme por su vida.

“Todos los colombianos te-
nemos la responsabilidad de 
no permitir que acaben con la 
democracia. Así comienzan y 
tememos lo peor sobre cómo 
pueda terminar. Hago un llama-
do urgente a la unión de todos 

los colombianos para defender 
la democracia”, dijo en ese mo-
mento.

“Tengo informaciones sobre 
acciones que están planeando 
para ejecutarlas más adelante. 
La verdad, nunca me había dado 
miedo, pero ahora sí lo tengo. 
Colombianos, excúsenme por 
cancelar los eventos que tenía”, 
añadió además.

Así mismo, se refirió al es-
cándalo del video de los inte-
grantes del Pacto Histórico pla-
neando un supuesto complot en 
contra de otros candidatos a la 
presidencia:

“Ayer se hicieron públicos 
unos videos donde Petro y los 
politiqueros que lo rodean de-
muestran que son una banda 
criminal. Lo que quedó en evi-
dencia en estos videos es que 
no tienen límite, que están dis-
puestos a hacer cualquier cosa 
para llegar al poder, a pasar por 
encima de cualquier persona, a 
romper cualquier principio”, ex-
presó Hernández al respecto.

“¿Este es el presidente que 
Colombia quiere? Colombia no 
merece ser gobernada por esta 
gavilla criminal. Recuerden que 
Petro no es Petro, Petro son to-
dos esos politiqueros redoma-
dos con quienes anda”, dijo tam-
bién al respecto en su cuenta de 
Twitter.

No para el escándalo que es-
talló ayer miércoles 8 de junio, 
luego de que se revelaran las 
grabaciones de unas reuniones 
entre los líderes de campaña 
del Pacto Histórico, movimiento 
de izquierdas que busca llevar 
a la presidencia de Colombia a 
Gustavo Petro el próximo 19 de 
junio.

En los videos aparece el se-
nador Roy Barreras junto con 
algunos líderes y representantes 
de la coalición. Se los ve hablan-
do de algunas estrategias políti-
cas para dividir la coalición Cen-
tro Esperanza, en la que estaban 
figuras como Sergio Fajardo y 
Alejandro Gaviria.

“Pensemos tácticamente 
si hay que dividir el Centro. Si 
eso sirve de algo, de una coger 
al abandonado Fajardo y traer-
lo. O más bien, nos vamos de 
frente contra Alejandro Gaviria. 
Decidan qué hacer. Nosotros 
estamos listos para ir a la bata-
lla”, dice el senador en una de 
las partes del video, cuya fecha 
original de grabación es desco-
nocida.

Esta situación desató una 
enorme cantidad de críticas en 
las redes sociales, principalmen-
te desde quienes se oponen a 
un posible triunfo de Petro. Ante 
el aluvión de críticas desde los 
medios de comunicación, los 
políticos y los sectores más con-
servadores de la ciudadanía, el 
candidato respondió con un de-
safío a la directora de la revista 
Semana, donde fue publicado el 
contenido originalmente.

A través de su cuenta de Twi-

tter, Petro desafió a Vicky Dávila 
a encontrar en dichas grabacio-
nes un fragmento en el que se lo 
vea a él cometiendo un delito o 
incitando a su equipo a hacerlo. 
A cambio, él ofreció dar un paso 
al costado en sus aspiraciones 
presidenciales.

“Le solicito a Vicky que sa-
que una sola grabación mía en 
mis reuniones internas de las 
cuales posee todas las graba-
ciones donde indique o come-
ta un delito. Estoy dispuesto a 

renunciar a mi campaña si eso 
sucede”, manifestó Petro.

En el mismo hilo de tweets, 
el candidato les pidió a los me-
dios de comunicación que pres-
ten atención a las fechas de los 
videos —que, de nuevo, aún no 
se precisan del todo— y dejen 
de aseverar que existieron las 
presuntas reuniones con presi-
diarios del pabellón de extradita-
bles en la Cárcel La Picota, en la 
que se habría negociado frenos 
de extradiciones a cambio de 

votos.
“Le solicito a la prensa que 

esta anunciando que sabíamos 
de antemano que miembros del 
pacto irían a cárceles que mi-
ren las fechas de los videos y le 
digan a la opinión pública que 
hablamos es de defendernos de 
un ataque mentiroso después 
que la prensa lo hizo público”, 
añadió.

Finalmente, el senador les 
pidió a las organizaciones defen-
soras de los derechos humanos 
que investiguen lo que, para él, 
es una infiltración en su campa-
ña.

“Le solicito a todas las orga-
nizaciones de derechos huma-
nos que se inicie investigación 
sobre como es posible que se 
haya grabado ilegalmente desde 
la plataforma de Colombia Hu-
mana todas las conversaciones 
de sus miembros”, puntualizó.

Hasta el momento del cierre 
de este artículo, la directora del 
medio no se ha pronunciado so-
bre el desafío planteado por el 
líder natural del Pacto Histórico.

NACIONALES
Rodolfo Hernández sí regresará a Colombia 
tras denunciar amenazas en su contra

Gustavo Petro ofrece renunciar a su
campaña presidencial si le comprueban un 
delito en videos filtrados

El candidato había anunciado que no volvería al país en los próximos días, sin embargo, aseguró en su cuenta de Twitter que sí lo hará.
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OPINIÓN
Cuando los pueblos cambian el dolor 
es de su dueño

'El Way', conde de Shawantamana

“Llevo muy dentro, muy den-
tro el sabor a pueblo y tanta paz 
que hay en mi alma buena…
vuelvo aquí un ratico nada más, 
no es igual, para mí la vida co-
menzó a cambiar, un día si, el 
otro ya, ya me tengo que mar-
char”.

Vino a mi mente en esta ma-
drugada primaveral el aparte 
que hemos transcrito de la can-
ción titulada ‘Recuerdos de mi 
tierra’ de Chiche Maestre que en 
1991 ‘Poncho’ con ‘el Chiche’ 
Martínez incluyeron en el álbum 
titulado ‘Mira mi Dios’, estando 
en mi pensamiento mi pueblo, 
donde nacimos y fuimos criados 
en hamaca porque nunca tuvi-
mos cuna, las añoranzas son in-
eludibles, y los gratos recuerdos 
me embriagan el alma.

Mientras reflexionaba recor-
dé lo sucedido cuando se reali-
zaron los actos litúrgicos por el 
eterno descanso de Din, la prima 
que era mi hermana, a quien en-
tregamos a Dios hace un año en 
cumplimiento del sagrado deber 
de entregarle a el lo mejor que 
se tiene, allí estuvimos reunidos 
centenares de personas, porque 
fue una docente que amaba a su 
pueblo y su pueblo la adoraba a 
ella,  una catecúmena disciplina-
da y líder entre las mujeres al-
truistas del pueblo, motivos sufi-
cientes para que el dolor a pesar 
del paso del tiempo permanezca 

incólume.
Como siempre, el padre To-

más ofició una bellísima euca-
ristía, lo hizo no solo en cum-
plimiento de su labor pastoral 
sino porque fueron amigos en-
trañables dese cuando el padre 
comenzaba sus pininos como 
amateur en el Clero Diocesa-
no, cuando el prelado concluyó 
la misa, inició en el Templo un 
muy sentido concierto de mú-
sica de connotación espiritual, 
era el bálsamo de consuelo fi-
nal con la esperanza que ante 
la inmerecida partida brillara la 
luz perpetua y fuera primacía de 
la realidad su descanso eterno, 
aquello  sucedía  ante los ojos 
enjugados por las lagrimas de 
todos y la mirada atenta de San-
ta Rita la Grande y también de 
La Chiquita, “La de Pule” , hasta 
allí las cosas funcionaron como 
seguramente la hoy difunta lo 
estaba recibiendo con gozo des-
de el cielo.

Lo más triste vino después, 
cuando las suaves melodías 
de los cantos que se estaban 
escuchando, fue estropeada 

estrepitosamente por la música 
jacarandosa y  a alto volumen 
que estalló desde un lugar cer-
cano impidiendo culminar exito-
samente lo que con buen gusto 
y de acuerdo con lo sublime del 
momento estaba programado, 
en aquel momento recordé mis 
palabras escritas  en una colum-
na precedente cuando afirme 
que: “En nuestros puebles esta-
mos cambiando para mal”, me 
pareció un acto de alevoso de-
safío al dolor ajeno, una falta de 
respeto con la memoria de quien 
ningún mal hizo en su paso por 
la tierra, pero si le sirvió a todos 
cada vez que se necesitó,   quien 
cada diciembre nos acompaña-
ba para entregar los regalos en 
navidad a quienes nada tenían.

Cuando ese tipo de situa-
ciones suceden es como si a 
uno lo estremecieran para que 
despierte y se de cuenta que los 
antivalores están acabando con 
el pueblo, que no son los tiem-
pos de las nuevas generaciones 
aquellos cuando cada vez que 
moría alguien los radios y las 
Radiolas se silenciaban indefini-
damente y los muchachos no po-
díamos cantar ni en la escuela, 
como aquella vez cuando cursa-
ba Tercero de Primaria y los Ac-
tos y fiestas de clausura  del año 
lectivo fueron cancelados por-
que en Maicao asesinaron a un 
joven nacido en el pueblo vecino, 

lo que escuché me hizo acordar  
que algo así hizo en Valledupar 
un personaje bastante conocido, 
pero,  cuando supo que habían 
matado al asesino de su padre, 
contrato los servicios de un picó 
y lo hizo sonar cera a la iglesia 
durante el sepelio del tipo.

Cuánta falta hacen nuestros 
viejos, respetuosos y que se 
hacían respetar, aquellos que 
exigían explicaciones a sus hi-
jos por la plata que llevaban a la 
casa, que no le tenían miedo a 
los hijos, sino que ellos le debían 
respeto, que nos enseñaron que 
en Monguí todos somos familia, 
así las consideraciones se hayan 
perdido, la verdad que cambia-
ríamos muchas cosas materia-
les que en otros tiempos eran 
quimeras con tal de que se aca-
ben la envidia, las enemistades 
gratuitas, los enemigos ocultos, 
el sufrimiento por el bienestar 
ajeno, la ambición por dinero 
sin trabajar, y el odio como ins-
trumento ciego para destruir a 
quien se destaca.

Atrás quedaron las reunio-
nes de jóvenes que confluían en 
el salón de mi casa para leer los 
periódicos que mi padre llevaba, 
ya no leen, viven para chatear y 
reenviar cosas que otros hacen, 
nadie escribe una poesía para 
llevar a las izadas de bandera 
porque ninguno les prestara 
atención, y ya en las casas no se 

tienen los tres clavos en los ta-
biques, uno para el Almanaque 
de Bristol, otro para las recetas 
medicas y el otro para el Alma-
naque Piel Roja, nuestros usos 
y costumbres han sido sustitui-
dos por la indiferencia, los falsos 
profetas, el ejercicio arbitrario de 
sus propias razones  y la falta de 
sentido de pertenencia

Se requieren los buenos ofi-
cios de los viejos que no han 
muerto para que le cuenten a la 
juventud que lo que hoy existe 
se hizo con trabajo, que cuando 
se necesitaba realizar una obra 
todos metían la mano para ayu-
dar, para que no pasen cosas 
como me sucedió a mí, que pre-
ocupado porque le estaban su-
ministrando a los habitantes de 
Monguí, Machoballo, Tomarra-
zón,  Cotoprix  y Matitas, agua no 
apta para el consumo humano 
promoví hacen varios años una 
Acción Constitucional en con-
tra del Municipio de Riohacha 
y del Departamento, el Juzgado 
Administrativo y el Tribunal Ad-
ministrativo me dieron la razón 
y en tal virtud se ordenó la eje-
cución de las obras de optimiza-
ción del acueducto de Monguí y 
de Machoballo inicialmente, las 
cuales están próximas a iniciar-
se, y para mi sorpresa, escuché 
un audio en el cual un caballero 
que dice que es “Líder” a quien 
no conozco dice que ese es un 
negocio mío para privatizar el 
servicio y que mi familia “lo que 
le ha llevado al pueblo son des-
gracias”. ¡La verdad no sentí ra-
bia, me dieron ganas de llorar… 
¡Dios se apiade de mi pueblo!

Este es un alegato en favor 
del conde de Shawantamana, 
mítico reino ubicado al nororien-
te próximo de Maicao.

Don Ricardo Rois Iguarán fue 
el primero en defender a su alter 
ego, cuando dijo que ignora qué 
cosas graves ha hecho o dicho El 
Way como para que tanto la Jun-
ta Mayor Autónoma de Putchi-
pu´ui palabreros y la Comisión 
Coordinadora del Proceso hayan 
entrado en frenesí, acusándolo 
de faltas contra la etnia.

A Ricardo Rois y a El Way se 
les ha visto tranquilos tomando 
café en la vía pública y lo que se 
dice en los corrillos de prensa 
apenas es un manojo de conje-
turas en contra del humorista 
maicaero. Entre estas suposicio-
nes se ha dicho que El Way ha 
suspendido sus giras por Abya 
Yala en espera de mejores mo-
mentos porque por ahora la pol-
vareda está espesa.

El diferendo Way/Junta de 
palabreros quizá se originó en 
las representaciones que el pri-
mero hace de la forma de hablar 
de los wayuus cardón adentro 

cuando se expresan en español. 
Estos últimos suelen atravesar 
pronombres, sustantivos y ad-
jetivos, principalmente cuando 
quieren expresar algo por fuera 
de su lengua materna, el wayu-

naiki. Semejante situación se 
presta para equívocos y trastor-
nos de la comunicación; el men-
saje siempre debe ser claro. En 
la vida real las partes están obli-
gadas a echar mano de su es-

fuerzo para que la conversación 
fluya y se obtenga lo mejor del 
encuentro de las dos culturas, la 
wayuu y la no indígena o alijuna.

Pero, tampoco por un acto 
teatral como los que lleva a 
cabo El Way, la sangre tenga 
que llegar al río. De seguro a sus 
oídos sonará a una lengua rara 
y se preguntarán asimismo, por 
qué los alijunas conversamos 
tan torcido si hablásemos wayu-
naiki. En lo gramatical ocurre 
una forma de hablar el español 
por parte de los wayuus que 
los griegos llamaron soloikos o 
solecismo. Los atenienses no 
soportaban a los habitantes de 
la colonia griega de Soloi, en Ci-
licia, hoy norte de Turquía. Allí se 
hablaba un griego que, decían 
los atenienses, había sido co-
rrompido debido a la presencia 

de numerosos metecos (habi-
tantes de origen extranjero). No 
le perdonan a don Way que este 
los remede.

Otro aspecto a considerar 
es la ortología, que es la parte 
de la gramática encargada del 
buen decir, del buen articular las 
palabras, del discurso. Ya podrá 
juzgarse si los costeños califi-
camos como metecos, a juicio 
de quienes viven en el altiplano 
cundiboyancense. En cualquier 
caso son formas de expresarse 
que ocurren en todas las len-
guas y que por lo general no es 
exigible a raja tabla cuando se 
está estudiando en el exterior, 
por ejemplo. Se recomienda to-
marse algunas circunstancia de 
la vida con humor. Sin embargo, 
el escenario está servido para la 
confrontación entre El Way con 
su escudera, la abogada Ester-
cilia Simancas Pushaina, repre-
sentante del conde de Shawan-
tamana y los de la otra esquina 
donde estarán los palabreros, 
representados por Guillermo Ja-
yariyu. Habrá traducción simul-
tánea sin solecisimos.

Por Luis Eduardo 
Acosta Medina

Por Gustavo Múnera 
Bohórquez

http://www.instagram.com/guajiranews
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"Cuando queda-
ron a salvo fuera 

de la ciudad, uno de los ánge-
les ordenó: —¡Corran y salven 
sus vidas! ¡No miren hacia 
atrás ni se detengan en ningún 
lugar del valle! ¡Escapen a las 
montañas, o serán destruidos!" 
Génesis 19:17 NTV

Pese a la urgencia de los án-
geles, Lot tarda en salir. Los án-
geles toman a Lot y su familia 
y los sacan fuera de la ciudad. 
Lot juzga que no tiene tiempo 
para escapar al monte. Su ac-
titud proviene de la ignorancia 
de que el juicio se encuentra 

bajo el control de Dios, y de su 
falta de fe en el poder de salva-
ción de Dios.

Pide que le permitan huir a 
una pequeña ciudad cercana, 
y se lo conceden. Pese a la de-
mora injustificada de Lot, Dios 
lo espera hasta el final para 
salvarle la vida. Esto demuestra 
que la salvación no depende de 
los méritos o justicia del hom-
bre, sino enteramente de la gra-
cia de Dios.

Lote sale de Sodoma al ra-
yar el alba y llega a Zoar por la 
mañana, sólo instantes antes 
de la destrucción de Sodoma. 

Cuando Lot está a salvo, Dios 
empieza el juicio. Dos veces se 
menciona que es Dios quien 
hizo llover azufre y fuego (Gn. 
19:24,29), indicando que la 
destrucción no es una casuali-
dad, sino el juicio soberano de 
Dios.

Sodoma y Gomorra reciben 
el juicio de Dios y son reducidos 
a ceniza. Es una evidencia de 
cuán grave fueron los pecados 
de sus habitantes. Al huir, la 
mujer de Lot miró atrás y se vol-
vió una estatua de sal. Los que 
hemos sido llamados por Dios, 
no debemos poner los ojos en 

las cosas de este mundo, antes 
bien, obedecer confiando en 
Dios hasta el final

Lote había salido en bus-
ca de un sitio hermoso (Gn. 
13:10), y ahora ve que está a 
punto de perder todo lo que ha-
bía conseguido. A pesar de oír 
la advertencia de que Sodoma, 
llena de pecado, será juzgada 
y destruida, continúa ansiando 
las cosas mundanas. Aunque 
los ángeles le ordenan huir 
hacia el monte, decide ir hacia 
Zoar, siguiendo sus caprichos y 
su propio juicio. 

Pero, Dios le tiene misericor-

dia, aunque no pueda dejar ese 
apego por el mundo, y no pueda 
confiar en el Señor. Dios derra-
mó Su gracia sobre Lot porque 
se acordó de la intercesión de 
Abraham, y tuvo compasión de 
Él. (Gn. 19:29). Hoy, aunque no 
lo merecemos, Dios derrama 
Su gracia sobre nosotros, por la 
intercesión de Jesucristo. 

El hombre y la mujer de 
Dios no se deben conformar 
con las miserias del mundo, y 
deben andar con fe por el ca-
mino que Dios les indica. ¡Sal 
del pecado de Sodoma! Dios 
les guarde

¡SAL DEL PECADO DE SODOMA

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

Además de su estu-
pendo sabor, que 
combina bien con 
muchos dulces e 
incluso platos sala-

dos, la canela tiene excelen-
tes propiedades para la salud.

Especialmente el té de ca-
nela es uno de los remedios 
naturales que podemos tener fá-
cilmente al alcance, ya que hoy 
en día podemos adquirir canela 
en rama en prácticamente cual-
quier establecimiento de alimen-
tación.

Un sabor codiciado desde 
la antigüedad y conocido 

en todo el mundo
Solo su excelente sabor y pro-
piedades explican su presencia 
en tantas culturas antiguas: su 
origen está en Sri Lanka (India). 
En Grecia y Roma era un reme-
dio para facilitar la digestión y 
se cree que fue de las primeras 
especias que se utilizaron, ade-
más de la pimienta y el carda-
momo. Los romanos utilizaban 
canela en ceremonias importan-
tes y se cree que el emperador 
Nerón se enterró con una rama 
de canela. Incluso se menciona 
en los libros del Éxodo y los Pro-
verbios en la Biblia. Su nombre 
proviene del italiano “canella”, 
que significa tubo.

Propiedades del té de canela
Además de utilizarse para tratar 
la gripe, el té de canela tiene 
propiedades que pueden ser 
muy favorables para la salud:

Beneficios para el aparato di-
gestivo
El té de canela facilita la diges-
tión ya que:

- Es carminativo, es decir, 
evita la formación de gases.

- Es antiulcérico, ya que pro-
tege la pared del estómago, evi-
tando también las gastritis.

- Es antivomitivo, pudiendo 

ayudar en casos de náuseas y 
mareo.

- Estimula la salivación y la 
segregación de jugos gástricos: 
por eso es ligeramente aperitiva 
y ayuda a las personas con pro-
blemas de falta de ácidos esto-
macales, a la vez que protege el 
estómago.

- Evita la aerofagia y es anti-
espasmódica, lo que es útil en 
el caso de problemas de gases 
estomacales y problemas de re-
flujo.

Útil contra enfermedades res-
piratorias
Es un conocido remedio contra 
la gripe en América Central, ya 
que:

- Alivia la bronquitis: ayuda a 
expulsar las mucosidades y baja 
la inflamación. Se recomienda 
tomar la infusión caliente con 
una cucharadita de miel.

- Ayuda en los resfriados: 
además de ser antibacteriana, 
tomando la infusión varias ve-
ces al día, llevan al paciente a 
encontrarse mejor. Puede com-
binarse con una cucharadita de 
miel.

Mejora la concentración
Tomar infusión de canela, es-
pecialmente por la mañana, es 
una excelente ayuda para estu-
diantes y personas que realizan 
cualquier trabajo intelectual. Al 
parecer, sus propiedades para 

estimular la circulación y tonifi-
car el sistema nervioso son muy 
útiles en este sentido.

También mejora las funcio-
nes cerebrales en personas ma-
yores, por lo que puede ser de 
ayuda para prevenir y aliviar la 
demencia senil.

Mejora la circulación sanguí-
nea
Para personas que tienen mala 
circulación sanguínea, espe-
cialmente en forma de manos y 
pies fríos en invierno, la canela 
es una gran aliada. Se puede 
mezclar bien con infusiones de 
otras hierbas que favorecen la 
circulación, como el jengibre o 
el cardamomo y así evitar los 

problemas que causa la mala 
circulación sanguínea como los 
sabañones, la piel seca e inclu-
so prevenir la celulitis.

Evita dolores menstruales
Es una buena idea tomar cane-
la durante el periodo menstrual. 
Estudios realizados en 2015 de-
mostraron que la canela ayuda 
a disminuir los dolores mens-
truales y el sangrado excesivo, 
una de las causas más frecuen-
tes de anemia en las mujeres.

Regula la cantidad de coleste-
rol en las arterias
Las propiedades termogénicas 
de la canela (ayudan a la quema 
de grasas) pueden bajar sensi-
blemente los niveles de trigli-
céridos (grasas) y colesterol en 
la sangre. Además, la canela, 
como otros preparados natura-
les, es antioxidante, lo cual pre-
viene el endurecimiento de los 
vasos de las arterias y por tanto, 
también previene enfermeda-
des cardiocirculatorias en este 
sentido.

Actúa contra la diabetes de 
tipo II
No es un medicamento, pero la 
canela equilibra los niveles de 
azúcar en la sangre. Tomada en 
forma de infusión o polvo recién 
rallado por la mañana, ayudará 
al cuerpo a utilizar la glucosa 
de la sangre, tiene un excelente 
efecto para nivelar el índice glu-
cémico.

Excelente para adelgazar
Esto no significa que se puedan 
consumir dulces contundentes 
con canela sin engordar, ya que 
en ese caso sería contraprodu-
cente. Como hemos visto la ca-
nela ayuda a quemar las grasas 
y el azúcar, por lo que es útil 
para que el cuerpo utilice las 
reservas de grasa y, por tanto, 
para adelgazar.

¿Por qué tomar té de canela?

En ningún caso la canela puede sustituir a un medicamento que haya recetado el médico y en el caso de enfermedades más serias siempre es recomendable recurrir 
al seguro médico.
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JUDICIALES

Robó un celular y lo capturaron

Hirió a otro a bala y fue detenido 
en persecusión

Dispositivo de seguridad está
listo para segunda vuelta
presidencial

Encuentran cuerpo de venezolano que murió ahogado 
en el río Tapias

Un joven había robado un 
celular a una persona, las autori-
dades fueron avisadas y cuando 
realizaban el patrullaje lo encon-
traron y de inmediato lo captura-
ron.

La reacción de la Policía Na-
cional fue rápida, cuando minu-
tos antes fue alertada sobre un 
hurto que se había presentado 
por la entrada del barrio La Ben-
dición, en Riohacha en la vía a 

La Florida.
El cuadrante realizó una ron-

da de vigilancia y sorprendieron 
a Rubén Pimienta, de 18 años; 
cuando se encontraba por la ca-
lle 84 con carrera 7, muy cerca 
del lugar de los hechos.

Este hombre presentaba las 
características que señalaban, a 
quien se había llevado el equipo 
de comunicaciones, por esta ra-
zón se le acercaron y le pidieron 

un registro personal.
Al requisarlo le hallaron que 

tenía un celular, marca Huawei, 
serie Y19,  evaluado en 800 mil 
pesos, siendo reconocido por la 
víctima como objeto de su pro-
piedad.

El detenido fue conducido 
con el celular hasta el Palacio de 
Justicia donde quedó a disposi-
ción de la autoridad competente 
donde le definirán su situación.

Un hombre atacó a bala a 
un ciudadano y cuando huía fue 
alcanzado por las autoridades, 
que realizaron una corta perse-
cución hasta interceptarlo.

Los vecinos indicaron que al-
rededor de las ocho de la noche 
del miercoles, escucharon una 
ráfaga y cuando se asomaron 
encontraron una persona tendi-
da en el suelo y el causante se 
alejaba del sitio.

En ese momento se acerca n 

los agentes de la Policía Nacio-
nal, quienes al oir las detonacio-
nes, orientaron el rumbo hasta 
la calle 46 con carrera 8, del ba-
rrio Tawaira, en Riohacha.

La ciudadanía señala sobre 
un vehículo de color rojo, quien 
habría emprendido la huida, 
siendo interceptado por los uni-
formados en la carrera 10.

En ese momento se le realiza 
el respectivo registro, encontran-
do en su poder, un arma traumá-

tica, marca Blow Te 92, calibre 9 
milímetros, con un proveedor.

Los uniformados detuvieron 
a Orlando Antonio Peñalver Va-
negas, de 42 años, a quien le 
materializaron la captura por el 
delito de lesiones personales.

Mientras que el herido a 
bala, fue conducida al hospital 
Nuestra Señora de los Remedios 
por algunos vecinos del sector, 
donde los médicos de turno va-
loraron a la persona.

Con la garantía que se tiene 
lista una estrategia de seguri-
dad eficiente para esta segunda 

vuelta presidencial, ha sido el 
compromiso de las autoridades 
en La Guajira durante un comité 

de seguimiento electoral.
Esta reunión se efectuó en 

Riohacha y asistieron: Policía 
Nacional, Migración Colombia, 
Batallón Cartagena, Secretaría 
de Gobierno Departamental, Re-
gistraduría Nacional del Estado 
Civil, Air-e y Procuraduría Gene-
ral de la Nación.

La Registraduría solicitó a la 
Gobernación la entrega de la lo-
gística con antelación para que 

las instituciones de seguridad 
madruguen con los planes de 
seguridad.  

Igualmente, divulgaron que 
la Policía viene efectuando reu-
niones virtuales con cobertura 
de los diferentes puestos de vo-
tación existentes en La Guajira.

El Ejército Nacional informó 
que no existe riesgo de orden 
público en ninguna de las zonas 
de los comicios, ni en los 15 

municipios y se están tomando 
medidas preventivas para la jor-
nada electoral del 19 de junio.

La Procuraduría indicó que 
espera sobre las elecciones ve-
nideras,  sean como en la prime-
ra vuelta, y para ello se le debe 
garantiza al Batallón Cartagena 
y la Policía Nacional toda la par-
te logística.

Cerca de las tres de la tarde 
de ayer jueves fue rescatado, 
el cadáver del venezolano des-
aparecido, que había salido de 
cacería el día anterior y resultó 
arrastrado por la corriente del 
río Tapias.

Johendri Antonio Machado 
Reina, de 28 años, es la iden-
tidad del extranjero que murió 
por inmersión al arrojarse a las 

aguas y no pudo salir de ellas.
De acuerdo con los compa-

ñeros de caza, a las cinco de la 
madrugada debían pasar el río 
y uno a uno lo hicieron, pero el 
venezolano se oponía a tirarse.

Cuando se decidió a hacerlo, 
contó con la mala suerte que se 
lo llevaba la fuerza del Tapias y 
a pesar que algunos, por donde 
pasó cerca, intentaron atraerlo 

a la orilla este no pudo agarrar-
se y se perdió.

El mismo miércoles, los sal-
vavidas de Guajira Aventura, el 

Cuerpo de Bomberos Volunta-
rios de Riohacha y la Defensa 
Civil se acercaron a Pelechúa 
donde ocurrió el hecho.

Desde ese punto iniciaron 
la búsqueda río abajo y los or-
ganismos de socorro al llegar 
la noche debieron suspender el 
operativo. En la mañana de ayer 
jueves reiniciaron hasta cuando 
hallaron el cadáver.

Riohacha

Riohacha

Riohacha

Riohacha

Orlando Antonio Peñalver Vanegas, de 42 años.

Comité de seguimiento electoral.

http://www.instagram.com/guajiranews
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Jorge Celedón aplaudido en la
Cumbre de las Américas en Los 
Ángeles - Estados Unidos

Churo Diaz sorprenderá con su 
nuevo álbum musical

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Iván Ovalle graba su nuevo 
álbum 'Guitarras del alma'

Diego Daza lanza el 
DVD 'De Película'

SOCIALES & CULTURA

Jorge Celedón, fue aplaudido 
con su canto la novena Cumbre 
de las Américas que fue inaugu-
rada por el presidente de Esta-
dos Unidos, Joe Biden en la ciu-
dad de Los Ángeles.

"Un saludo de paz y amor 
de Colombia para el mundo", 
dijo Jorge Celedón, quien cantó 
'Esta vida' en el acto inaugural 
donde asistieron más de 20 je-
fes de Estado que emocionados 

aclamaron al Ídolo Mundial del 
Vallenato.

El presidente Iván Duque es-
cribió en su cuenta de Twitter lo 
siguiente:

"Nos enorgullece que el Pre-
sidente @JoeBiden, destaque 
nuestra cultura y folclor, con el 
talento colombiano del gran @
Jorgitoceledon en la sesión in-
augural de la IX #CumbreAmé-
ricas.".

La Cumbre de las Américas 
es la reunión de los jefes de Es-
tado y de Gobierno, que analizan 
las políticas migratorias y proyec-
tos que reactiven la economía 
del continente.

Esta es la segunda vez que 
Jorge Celedón es el único artista 
vallenato invitado a este magno 
evento. La primera fue el 13 de 
abril de 2012 en Cartagena en el 
gobierno de Juan Manuel Santos 
con asistencia del presidente de 
Estados Unidos, Barack Obama.

“Gracias, Dios, por permitir-
me llevar nuestro vallenato a la 
IX Cumbre de las Américas en 
Los Ángeles, California, repre-
sentar mi país siempre será un 
orgullo”, escribió Celedón.

Una vez más, Jorge Cele-
dón, representa con dignidad y 
mucha altura a Colombia y fina-
lizó con la frase "por la paz del 
mundo" y todos los presidentes 
aplaudieron su actuación.

A paso firme, avanza Churo 
Diaz su nueva producción musi-
cal que saldrá con 15 canciones 
alegres, románticas y parrande-
ras.

El trabajo musical se realiza 
en los estudios de Javier Mugno 
en Valledupar con la producción 
de Hugues Martínez,  Churo Díaz 
y Tito Manjarrez.

Hasta el momento se han 
grabado diez pistas cumpliendo 
con el cronograma establecido 
y trabajando con mucho entu-
siasmo, pasión y disciplina para 
sacar al mercado un álbum ena-
more a todo el mundo.

La expectativa es total por-
que Churo Diaz siempre hace 
una producción muy bien conce-

bida y esta viene con un concep-
to del vallenato juvenil conser-
vando en su esencia las raíces 
del folclor y ese estilo contempo-
ráneo.

El título del álbum y su fecha 
de lanzamiento serán dados a 
conocer en su momento por el 
rey guajiro, Churo Díaz.

El cantautor Iván Ovalle 
está grabando su nuevo álbum 
que se titulará 'Guitarras del 
alma' que saldrá con 12 can-
ciones de su autoría.

Esta producción tiene un 
significado muy especial por-
que es producto de esa ins-
piración que tuvo Iván Ovalle 
durante el confinamiento de la 
pandemia y con su guitarra en 
el pecho floreció esa musa que 
quedó plasmada en hermosas 
canciones.

En el nuevo álbum 'Guita-
rras del alma' se incluirán 12 

canciones de las cuales 9 son 
inéditas y 3 ya fueron grabadas 
por Silvestre Dangond (Quiére-
la o vete), Iván Villazón (Inse-
parables) y Peter Manjarres, 
(Incompatibles).

Iván Ovalle es un maestro 
de la composición vallenata 
que siempre sorprende a sus 
seguidores con algo nuevo y 
en esta oportunidad, el álbum 
'Guitarras del alma' viene con 
una variedad de temas para 
dedicar y vivir las maravillosas 
experiencias del vallenato ro-
mántico.

Llegó el momento espera-
do y este viernes 10 de junio, 
Diego Daza lanzará el DVD en 
vivo de su álbum 'De película' 
que se grabó durante su lan-
zamiento en Biblos en Valledu-
par.

La producción audiovisual 
saldrá con las canciones 'De 
película' y otras que hacen par-
te del repertorio de Diego Daza 
y Carlos Rueda. En total, son 
18 temas para disfrutar.

La grabación fue dirigida 
por el productor Andrés Cape-
ra, quien con su equipo capta-

ron las imágenes más emocio-
nantes y la panorámica donde 
aprecian las 18 mil personas 
que llenaron el escenario.

Colombia y el mundo en-
tero, tendrán en sus pantallas 
esta excelente producción que 
contiene éxitos como: El des-
pecho, Llámame, Tres deseos, 
Un trago doble, La química, 
Karma, Me vuelvo un 8, y, Ajuí-
cela.

Diego Daza y Carlos Rueda, 
siguen por la senda del éxito 
con su álbum 'De película'.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Una investigación interna-
cional ha mostrado la exis-
tencia de compuestos sólidos 
de azufre acumulados en un 
chorro de gas eyectado desde 
el corazón de la Nebulosa de 
Orión, lo que podría estar re-
lacionado con un proceso de 
formación de exoplanetas.

En el estudio se han utiliza-
do tres de los telescopios ópti-
cos más importantes del mun-
do: el Very Large Telescope 
(VLT), el Gran Telescopio de las 
españolas islas Canarias (GTC 
o Grantecan) y el Telescopio 
Espacial Hubble (HST), informa 
este jueves en un comunicado 
el Instituto de Astrofísica de 
Canarias (IAC), que lidera el 
estudio, cuyos resultados se 
publican en la revista científica 
"Monthly Notices of the Royal 
Astronomical Society".

Explica que en la Nebulo-
sa de Orión existe gran canti-
dad de protoestrellas y discos 
protoplanetarios y estos se 
encuentran inmersos en el 

intenso campo de radiación 
ultravioleta producido por las 
estrellas del Trapecio de Orión, 
que ionizan el gas y pueden fo-
toevaporar estas estructuras, 
desintegrándolas.

Por ello se cree bastante 
improbable la formación plane-
taria en estos ambientes hos-
tiles.

Sin embargo, la composi-
ción química de los múltiples 
chorros de gas que se originan 
y se propagan en las inmedia-
ciones de los discos protopla-
netarios puede revelar pistas 
sobre este fenómeno.

Durante el arrastre y cho-
que del gas eyectado, partícu-
las sólidas de polvo pueden 
destruirse, liberando sus áto-
mos a la fase gaseosa y au-
mentando su concentración, 
indica el IAC.

Cuando hay formación pla-
netaria en un disco protopla-
netario, la acreción de materia 
no es uniforme, sino que los 
granos de polvo de gran tama-

ño, como los sulfuros, pueden 
quedar atrapados, acumulán-
dose, según trabajos teóricos 
recientes.

Ahora, la nueva investiga-
ción ha hallado en el chorro de 
gas de HH514, en el pleno cen-
tro de la Nebulosa de Orión, 
una concentración de azufre 
dos veces mayor que la solar 

que podría explicarse con la 
destrucción de reservorios de 
granos de polvo ricos en sulfu-
ros.

La alta abundancia de es-
tos compuestos parece indicar 
que hubo o sigue habiendo for-
mación planetaria en el disco 
protoplanetario donde se ori-
ginó.

El azufre es un elemento 
importante para la síntesis de 
proteínas en los seres vivos, 
explica el autor principal del 
estudio, el investigador del IAC 
José Eduardo Méndez, quien 
señala que en las nebulosas 
donde se forman las estrellas 
este se halla principalmente 
en forma gaseosa, pero "en 
nuestro planeta lo encontra-
mos en rocas compuestas de 
sulfuros".

Según el científico, el pro-
ceso de transición de gas a 
polvo, o viceversa, de este 
elemento en el universo es un 
tema abierto, pues, "aunque se 
han postulado algunas ideas, 
aún nos faltan evidencias para 
saber exactamente qué está 
sucediendo en la Nebulosa de 
Orión".

El trabajo sobre HH514 
"nos permitirá entender mejor 
este fenómeno y atraer a más 
investigadores a analizar este 
tema”, sostiene.

El cine en casa no se trata 
solo de la imagen. El sonido es 
igualmente importante y ha ha-
bido avances significativos en 
esa área en los últimos tiem-
pos. Las personas ya no están 
confinadas a los sistemas de 
sonido envolvente 5.1 y 7.1, ya 
que hoy en día se puede disfru-
tar de experiencias cinemato-
gráficas totalmente envolven-
tes gracias a la proliferación de 
Dolby Atmos.

Disponible en películas, 
transmisiones deportivas e 
incluso juegos en estos días, 
Atmos está haciendo por el so-
nido lo que Blu-ray y 4K Ultra 
HD hicieron por el rendimiento 
del video.

Pero, ¿qué es Dolby Atmos? 
¿Por qué es una experiencia 
digna de vivirla? Y, ¿qué nece-
sita un usuario para sacarle el 
máximo partido? Infobae trae 
todas las respuestas a estas 
preguntas, de la mano de un 
especialista.

Que es Dolby Atmos 
Music

Dolby Atmos toma el antiguo 
concepto de cine en casa con 
sonido envolvente, pero agrega 
canales de altura para brindar 
un efecto de sonido más envol-
vente en una habitación.

Por ejemplo, en lugar de 
tener el sonido de gotas de llu-
via o helicópteros que viajan a 
la misma altura que los oídos 

con 5.1, con Dolby Atmos el 
usuario podrá escuchar la llu-
via cayendo desde arriba o un 
helicóptero. Los helicópteros 
se mueven en el aire y en la 
distancia, haciendo más real la 
experiencia de sonido.

“Lo que permite el formato 
de Dolby Atmos es que la ex-
periencia de cine, en el caso 
del sonido, sea más inversivo. 
Normalmente cuando uno es-
cucha un sonido clásico, este 
proviene de las bocinas del 
sistema que se tiene al frente. 
Pues esta tecnología permite 
que el sonido que se emite del 
dispositivo rebote en el techo y 
en las paredes, produciendo el 
efecto tal y como se estuviera 
en un cine”, dijo a Infobae Yei-
son Gonzalez, entrenador Re-
gional de Sony Latinoamérica.

Dolby Atmos presenta nue-

vas configuraciones de alta-
voces, como 5.1.2, que tiene 
cinco altavoces para toda la 
habitación, un subwoofer y dos 
altavoces de canal de altura. 
También se puede tener 5.1.4, 
7.1.2 o 7.1.4.

Qué necesita un usuario 
para tener Dolby Atmos 

Music en casa
En primer lugar, es importan-
te saber que se necesita un 
equipo capaz de decodificar 
la señal de sonido y enviarla 
al sistema de altavoces inter-
no o externo. Entonces, si en 
casa ya se tiene un Smart TV 
compatible con Dolby Atmos, 
en teoría todo ya está cubierto 
con respecto al punto anterior, 
siempre que este también ten-
ga la aplicación correspondien-
te en la tienda de aplicaciones 

para acceder al contenido.
Pero, si no es el caso de te-

ner este tipo de Smart TV, para 
disfrutar de la mejor experien-
cia Atmos posible, “los altavo-
ces de techo son la elección 
correcta” continúa explicando 
el experto. Atmos es capaz de 
soportar hasta 24 altavoces en 
el piso y 10 altavoces colgan-
tes.

Sin embargo, no todo el 
mundo puede conseguirlos, 
por lo que el enfoque más co-
mún en el hogar es “utilizar un 
altavoz Atmos orientado hacia 
arriba para proyectar el sonido 
hacia el techo y reflejarlo ha-
cia abajo a la posición de es-
cucha”. Y esa es la forma que 
utilizan hoy en día muchos fa-
bricantes de altavoces, recep-
tores AV y barras de sonido.

Para dispositivos con alta-
voces independientes tradicio-
nales, como los sistemas de 
sonido de cine en casa, esto 
significa agregar módulos me-
jorados.

Algunas marcas ofrecen al-
tavoces que se colocan en los 
soportes izquierdo y derecho 
existentes o cerca de un so-
porte AV. Estas unidades son 
específicas de Dolby Atmos y 
están diseñadas para inclinar-
se ligeramente de modo que 
el sonido rebote en el techo y 
regrese a su posición sentada.

Algunos fabricantes inte-
gran ecualizadores en sus es-

tanterías izquierda y derecha o 
altavoces de suelo. Entonces, 
además del sonido que se di-
rige hacia uno, también dispa-
ran hacia arriba.

Para controlar un altavoz 
Dolby Atmos dedicado, ya sea 
un módulo luminoso orientado 
hacia arriba o montado en el 
techo, es necesario tener un 
receptor de AV compatible. La 
mayoría de las principales mar-
cas de AV admiten Dolby Atmos 
en sus líneas de productos y 
todos tienen diferentes precios 
para adaptarse a diferentes 
presupuestos.

Asimismo, se ha estado tra-
tando el tema como si se asu-
miera que el usuario tiene es-
pacio para una configuración 
completa de sonido envolvente 
Atmos. ¿Qué sucede si se de-
sea el efecto de altura adicio-
nal pero el espacio es escaso? 
“Entonces se puede optar por 
una barra de sonido Dolby At-
mos”, explica Gonzalez.

La mayoría de las grandes 
marcas de audio ofrecen ba-
rras de sonido Dolby Atmos de 
alguna forma. Muchos ofrecen 
modelos con altavoces mejo-
rados integrados en la parte 
superior del cuerpo, otros ofre-
cen un efecto Atmos virtual, 
recreando un escenario de so-
nido más amplio para brindar 
esa inmersión, pero sin dispa-
rar el sonido directamente ha-
cia arriba.

El azufre podría apuntar a la formación de 
planetas en la Nebulosa de Orión

Qué se necesita para tener una calidad de sonido 
Dolby Atmos en el televisor

Las personas pueden tener una experiencia similar a la del cine, pero dependerá de algunos dispositivos 
importantes para crear ese efecto.

En el estudio se han utilizado tres de los telescopios ópticos más importantes del mundo.

Fuente: Efe.

Imagen de archivo tomada con un telescopio que capta la Nebulosa de Orión.

Sonido Dolby Atmos. (foto: Hi-Fi Pro)
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DEPORTES

Los XIX Juegos Deportivos Bolivarianos Valledupar 2022 se disputarán entre el 24 de junio y el 5 de julio. 
Competirán 32 deportes y 53 disciplinas.

Él valor del delantero subió 17.6% luego del título de Europa League. Está en el top 5 de los colombianos más 
caros.

La temporada del ciclismo 
BMX continúa su curso nor-
mal en este año calendario y 
lo mismo sucede con Mariana 
Pajón, quién nuevamente se 
ha colgado una medalla de 
oro. En el mes de mayo, la ci-
clista ganó en la Copa de Fran-
cia La Roche Sur Yon, compe-
tencia previa a la Copa del 
Mundo. Además, confirmó su 

participación en los XIX Jue-
gos Deportivos Bolivarianos 
Valledupar 2022, en los que 
compartirá equipo con Diego 
Arboleda, Andrea Escobar y 
Carlos Ramírez.

Según la información más 
reciente, Pajón terminará su 
participación en la Copa Mun-
do UCI BMX CDM 2022 en las 
paradas de Papendal, que ter-

minan el próximo 12 de junio, 
y volverá al país para estar a 
disposición de la Federación 
Colombiana de ciclismo para 
el llamado del equipo nacio-
nal.

Las competencias de BMX 
se realizarán en la capital del 
Cesar el 29 y 30 de junio y Co-
lombia tendrá a dos represen-
tantes en cada una de ellas.

Colombia en la Copa 
Mundial UCI BMX CDM 

2022
El equipo nacional llevó a 4 
de los máximos exponentes 
del ciclismo en estas discipli-
nas para hacerle frente a las 
competencias. Mariana Pajón 
llegó a la competencia como 
cabeza del grupo, acompaña-

da por Carlos Alberto Ramírez, 
Diego Alejandro Arboleda, Ma-
teo Carmona y el francés na-
cionalizado colombiano Vicent 
Pelluard.

En la categoría masculi-
na, Diego Arboleda ha sido el 
más destacado de los repre-
sentantes nacionales, siendo 
campeón en la primera ronda 
y ratificando su primer lugar 
en el ránking mundial UCI en 
el BMX. Mateo Carmona, que 
también llegó a la final de la 
categoría élite, finalizó en la 
quinta posición, llegando a la 
meta 2 segundos después de 
su compañero de equipo.

En la segunda ronda, Ar-
boleda fue cuarto en la tabla 
general, siendo el mejor de los 
colombianos en competencia. 
Carmona y Ramírez llegaron a 
la ronda de semifinales. Pel-
luard avanzó hasta octavos de 
final.

En cuanto a las mujeres, 
en primera ronda, Pajón avan-
zó hasta la semifinal del even-
to tras conseguir el noveno 
lugar, mientras que Gabriella 
Bollé, que compitió con el aval 
de la Federación, ocupó el de-
cimotercer puesto. En la se-
gunda ronda, la triplemedallis-
ta olímpica volvió a quedarse 
en las semifinales.

45 partidos jugados, 
3.554 minutos en 
cancha, 12 goles, 
máximo artillero 
de su equipo y un 

título internacional. Nada mal 
el regreso de Rafael Santos 
Borré al fútbol europeo tras su 
exitoso paso por River Plate, 
sobre todo por la importancia 
que tuvo para que Eintracht 
Frankfurt levantara la Europa 
League por segunda vez en 
la historia (la ganó cuando 
era llamada Copa UEFA en 
1979/80).

El colombiano se afianzó 
rápidamente como el delan-
tero titular en el equipo de 
Oliver Glasner, que empezó la 
temporada con problemas a 
nivel local, pero siempre sóli-
do en el torneo internacional. 
Los goles de Borré ayudaron 
a que el panorama mejorara 
en Bundesliga alejándose del 
descenso, aunque lejos de 
puestos a competiciones eu-
ropeas, sin embargo, el título 
de la UEL lo clasificó a la próxi-
ma Champions.

Cuatro anotaciones del co-

lombiano en Europa League. 
La primera en fase de grupos 
ante Olympiakos y luego en 
las series de eliminación di-
recta desde cuartos de final 
frente a Barcelona en el Camp 
Nou (con dedicatoria a Freddy 
Rincón), West Ham en Alema-
nia y en la final ante Rangers, 
enviando el partido al alargue 
y los penales, siendo el autor 
del gol del título en la serie 

desde el punto blanco (5-4). 
Temporada redonda de Borré 
a nivel de clubes que se ve re-
flejada en las cifras.

Cifra récord en su
carrera

Transfermarkt, portal especia-
lizado en fichajes, publicó una 
actualización de los valores 
de mercado de los jugadores 
de la Bundesliga, con un in-

cremento en el caso de Borré. 
El delantero se valorizó 17.6% 
en comparación al precio que 
tenía en diciembre del año an-
terior, ya que pasó de 17 millo-
nes de euros a 20 M€.

Esta es la cifra más alta de 
su carrera que lo ubica como 
el quinto jugador más valio-
so de la plantilla de Eintracht 
Frankfurt por debajo de Evan 
Ndicka (32 M€), Filip Kostic 

(24 M€), Djibril Sow (22 M€) 
y Daichi Kamada (22 M€). 
Además, es el séptimo centro-
delantero más caro del fútbol 
alemán, ranking liderado por 
Patrick Schick de Bayer Lever-
kusen con 50 M€ tras la sali-
da de Erling Haaland rumbo al 
Manchester City.

En el top 5 de los
colombianos más

valiosos
El aumento de valor de merca-
do le permite al atacante igua-
lar a Luis Fernando Muriel, 
Wilmar Barrios y Yerry Mina 
en el quinto lugar de los co-
lombianos más caros a nivel 
mundial, ranking liderado por 
Luis Díaz.

1. Luis Díaz (Liverpool): 
45 M€
2. Davinson Sánchez 
(Tottenham): 30 M€
3. Duván Zapata (Ata-
lanta): 28 M€
4. Luis Sinisterra (Feye-
noord): 25 M€
5. Rafael Borré (Eintra-
cht Frankfurt): 20 M€

Mariana Pajón confirma su participación en 
Bolivarianos

Borré se valoriza tras la temporada histórica 
en Frankfurt
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Ponte de frente al sol y las sombras quedarán 
detrás de ti.

— Proverbio mahorí

“
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